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XXVIII съезд КПСС:

В ДЕНЬ ОТКРЫТИЯ
2 июля в 10 часов утра в Кремлев

ском Дворце съездов начал работу 
XXVIII съезд Коммунистической партии 
Советского Союза.

Съезд открыл Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. Горбачев. Он со
общил, что на партийный форум изб
раны 4683 делегата, прибыло 4657.

Делегаты избрали президиум съез
да, Секретариат, Редакционную и 
Мандатную комиссии.

îlocne дискуссии утверждена повест
ка Дня. В кее включены доклад «По
литический отчет Центрального Коми
тета КПСС XXVIII съезду КПСС и за
дачи партии», отчеты членов и канди
датов в члены Политбюро ЦК КПСС, 
секретарей ЦК КПСС, отчет Централь
ной ревизионной комиссии, вопрос о 
бюджете и имуществе партии, проек
ты Программного заявления съезда

«К гуманному, демократическому со
циализму» и Устава КПСС, проект по
ложения о Центральной контрольной 
комиссии КПСС, выборы центральных 
органов партии, другие вопросы.

В конце утреннего заседания, после 
короткого перерыва, съезд приступил 
к обсуждению первого вопроса пове
стки дня. С докладом «Политический 
отчет ЦК КПСС XXVIII съезду КПСС и 
задачи партии» выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

Съезд, указывается в докладе, дол
жен будет ответить на вопросы: оправ
дан ли поворот, начатым в апреле 1985 
года! Какой смысл вкладываем мы се
годня в понятие «социализм», какими 
принципами намерены руководство
ваться во внутренней и внешней поли
тике!

Съезд продолжает работу. (ТАСС).

Наш банк информации

Песни 
в «целинках»

Завершается подготовитель
ный период у 143 строитель
ных отрядов Свердловской об
ласти, готовящихся к новой 
«целине». Как сообщили в об
ластном штабе ССО, числен
ность стройотрядовцев не из
менилась по сравнению с 
прошлым годом. Появились 
отряды, работающие при хоз
расчетных центрах. Предста
вители отрядов—квартирьеры 
уже выехали на места работы 
и занимаются обустройством 
лагерей. Остальные оформля
ют выездные документы. И 
хотя работа на «целине» еще 
не началась, уже идет подго
товка к традиционному празд

нику стройотрядовской песни 
«Знаменка». Будущие участ
ники этого праздника «прохо
дят» сейчас творческие ма
стерские. Кстати, те отряды, у 
которых есть свои песни и ко
торые желают выступать на 
«Знаменке», могут обратиться 
в областной штаб ССО.

А. СЕРИКОВ.

На каникулы — 
на ферму

Без выходных работает 
дояром па Симинчинсной 
молочнотоварной ферме сов
хоза «Бардымский» ученик 
девятого класса артинской 
средней школы № 2 Денис 
Снегирев. Денис приехал на 
каникулы в гости к бабуш

ке Марни Павловне... и по
просился работать на ферму. 
Там он заменил ушедшую 
на «больничный» доярку. За 
пятнадцать прошедших рабо
чих дней он надоил шесть 
тысяч 340 килограммов мо
лока.

Л. ЕЛЬКИНА.

Бесплатная 
столовая

За счет средств, перечис
ленных на счет районного 
Красного Креста дорожным 
ремонтно-строительным уча
стком, с первого июля в го
роде будет организовано бес
платное питание одиноких, 
малообеспеченных пенсионе
ров. Необходимые • списки 
были составлены работника
ми Красного Креста совмест
но с отделением райсобеса.

Г. ЧЕБЫКИНА.
Арти.

Сюрпризы 
«Спортлото»

По достоверным данным, 
наша Свердловская область 
(в числе шести других) по
пала ф зону, невероятного 
эксперимента: с понедель
ника во всех киосках «Спорт
лото» начнется распродажа 
новой лотереи из серии 
«Спринт». Ее фанаты будут 
«приятно» удивлены, узнав, 
что розовый билетик с уда
чей отныне стоит... пять руб
лей. Но не спешите возму
щаться! В зональном уп
равлении спортивных лоте
рей пас заверили, что теперь 
шансов па выигрыш у смель
чаков значительно прибави
лось. Да и суммы вознаграж
дений соответственно будут 
больше. Минимальный раз
мер премий — пять рублей, 
а среди важнейших прпзоз

25 автомашин, в том числе 
семь «Волг». (На каждый 
миллион билетов). Скажу 
для сравнения, что в рубле
вый спринт обычно разыгры
валось всего 12 автомобилей.

Впрочем, тс, кому такая 
дорогая удача не по карма
ну, могут повременить с иг
рой до октября: эксперимент 
пока что введен на один 
квартал.

...Или сыграть в тради
ционное «Спортлото». Тем бо
лее, что с прошлой недели 
в продажу поступили обыч
ные и десятитиражные биле
ты «пять из тридцати .шести» 
спецтиража «Милосердие».

Тираж будет проведен 22 
июля. Инициаторами его ста
ли Госкомспорт и Всерос
сийское общество инвалидов. 
Вся прибыль, полученная от 
этой лотереи, пойдет на обо
рудование спортивных залов 
в госпиталях ветеранов вой
ны.

А. ВЕУСОВ.

Комсомол: 
позиция к форуму 
коммунистов

Читатели всех газет, 
ЦК ВЛКСМ—за вас!

Обращение II пленума ЦК ВЛКСМ 

к Совету Министров СССР, ЦК КПСС

Информационное сообщение 
о II пленуме ЦК ВЛКСМ

Пленум освободил Д. Брагиша, секретаря ЦК ВЛКСМ, от 
обязанностей члена Бюро ЦК ВЛКСМ в связи с личной прось* 
бой.

В соответствии е Уставом ВЛКСМ и резолюцией XXI съезда 
ВЛКСМ «О порядке избрания членов ЦК ВЛКСМ, Бюро и се
кретарей ЦК ВЛКСМ» пленум подтвердил полномочия членов 
Бюро ЦК ВЛКСМ, включенных в его состав субъектами феде
рации: П. Гафтона — первого секретаря ЦК ЛКСМ Молдовы, 
В. Елагина — первого секретаря ЦК ЛКСМ РСФСР.

Пленум избрал членом Бюро ЦК ВЛКСМ И. Павлова — ма
стера Магнитогорского металлургического комбината Челя
бинской области. '

Пленум принял предложение Карачаево-Черкесского обко
ма ЛКСМ РСФСР Ставропольского края об отзыве из состава 
ЦК ВЛКСМ М. Каракетова, ранее работавшего первым секре
тарем этого обкома комсомола, 8 связи с переводом его на 
партийную работу и согласно поданному заявлению.

Пленум подтвердил полномочия членов ЦК ВЛКСМ, избран
ных в его состав комсомольскими органами субъектов феде
рации.

Пленум утвердил председателем Финансово-экономической 
комиссии ЦК ВЛКСМ С. Смирнова — второго секретаря ЦК 
ВЛКСМ.

Пленум избрал Я, Чудрова, первого секретаря Уральского 
обкома ЛКСМ Казахстана, председателем Совета ЦК ВЛКСМ 
по проблемам работающей молодежи.

Резолюция II пленума ЦК ВЛКСМ
Позиция Центрального Комитета 

ВЛКСМ к XXVIII съезду КПСС
От XXVIII съезда КПСС бу

дет зависеть судьба партии. 
Если она не найдет в себе сил 
и мужества для радикального 
обновления, не откажется от 
консерватизма и догматизма, 
сохранит претензии на моно
польное положение во всех 
сферах общественной жизни, 
это неминуемо приведет к по
тере поддержки народа, изо
ляции и вытеснению КПСС на 
политическую обочину.

ЦК ВЛКСМ высказывается 
за необходимость радикально
го реформирования КПСС, за 
утверждение в партии власти 
партийных масс, децентрали
зацию внутрипартийных отно
шений, обеспечение гарантий 
приоритета первичной партор
ганизации, отказ от жесткого 
унитарного строения.

Пленум поддерживает заяв
ление 22 молодых делегатов 
Учредительного съезда Ком
партии РСФСР, опубликован
ное в газете «Комсомольская 
правда» 26 июня.

XXI съезд ВЛКСМ сделал 
первый шаг на пути решитель
ного обновления организации, 
ее открытости, полной орга
низационной самостоятельно
сти, высказался за федератив
ный принцип построения ком
сомола. Поэтому пленум Цен
трального Комитета ВЛКСМ 
считает важным донести до 
делегатов XXVIII съезда свое 
видение процессов, происхо
дящих в нашем союзе.

1. Динамичное развитие 
КПСС, общества, логика изме
нений внутреннего устройства 
ВЛКСМ могут привести по 
окончании переходного перио
да к новому облику организа
ции с элементами конфедера
ции. В этом случае принципи
ально иная модель ВЛКСМ 
объективно будет предпола
гать новый тип взаимоотноше
ний между республиканскими 
партийными и комсомольски
ми организациями, выведет на 
принципиально другой уровень 
систему взаимодействия КПСС 
и ВЛКСМ в целом.

В современных условиях на 
первый план выдвигается 
функция социальной защиты 
молодежи.

Необходимость существова
ния сильной молодежной ор
ганизации, способной действи
тельно защитить социальные 
интересы молодежи, делает 
наиболее вероятным вариан
том дальнейшее развитие 
ВЛКСМ в направлении органи
зации, имеющей внутри широ
кий’ спектр идейно-политиче
ских позиций.

Данные процессы в комсо« 
моле и осознание историче
ской ответственности перед 
КПСС могут привести к необ

ходимости создания в его рам
ках и на его базе Союза мо
лодых коммунистов.

2. Пленум ЦК призывает де
легатов XXVIII съезда КПСС 
сделать все возможное для то
го, чтобы страна начала дви
жение от конфронтации к со
трудничеству. Поэтому мы вы
ступаем за объединение про
грессивных сил общества, со
здание блока реформаторов, 
разделяющих общечеловече
ские, гуманистические ценно
сти, объединенных идеями де
мократии, развития и достоин
ства личности,

ЦК ВЛКСМ ждет от делега
тов XXVIII съезда не противо
борства друг с другом, не ди
скуссии вокруг абстрактных 
понятий, а разработки своей 
конкретной и реалистичной 
программы вывода страны из 
кризиса

3. ВЛКСМ ждет от партийно
го съезда принципиально но
вого понимания молодежной 
политики партии. На наш 
взгляд, она должна максималь
но способствовать формиро
ванию нового интеллектуаль
ного потенциала общества, 
созданию условий для наибо
лее быстрого становления но
вого поколения, готового взять 
на себя бремя ответственно
сти за настоящее и будущее 
страны.

Пленум ЦК ВЛКСМ обраща
ется ко всем делегатам съез
да, в независимости от их на
циональной и социальной при
надлежности, приверженности 
той или иной платформе, за
быв распри и групповые инте
ресы, проникнуться ответст
венностью и болью за вели
кую страну, за судьбы совет
ских людей.

ЦК ВЛКСМ заявляет, что 
комсомол заинтересован и 
поддержит радикальное об
новление КПСС, ее превраще
ние в партию, способную от
ветить на вызов времени.

Пленум ЦК ВЛКСМ обратил
ся также к делегациям пар
тийных организаций страны, к 
совещанию представителей де
легаций XXVIII съезда КПСС 
при рассмотрении вопроса о 
рекомендации кандидатур для 
избрания а состав централь
ных выборных органов партии 
отдать приоритет молодым, 
энергичным коммунистам, спо
собным конкретными делами 
вывести партию из кризиса, 
продолжить процессы преоб
разований в КПСС, перестрой
ку и обновление нашего обще
ства, и рекомендовал для уча
стия в выборах в новый состав 
ЦК КПСС Зюкина В.— первого 
секретаря ЦК ВЛКСМ.

Пленум ЦК ВЛКСМ считает 
недопустимым положение, сло
жившееся в последнее время 
с выходом молодежных изда
ний. Ситуация беспрецедент
ная: объявляя безлимитную 
подписку, получив деньги в 
кредит, государство взяло на 
себя определенные обязатель
ства, от которых сейчас в од
ностороннем порядке факти
чески отказалось. В некото
рые дни число подписчиков, 
не получающих «Комсомоль
скую правду», превышало 3 
млн. человек. А всего в июне 
ими недополучено более 45 
млн. экземпляров газеты. В 
подобном положении и дру
гие издания. Речь не только о 
немалой сумме, которую го
сударство вынуло из кармана 
подписчиков. По сути они ока
зались лишены своего консти
туционного права на инфор
мацию.

Все обращения читателей, 
народных депутатов, средств 
массовой информации прави
тельство оставляет без ответа.

Советом Министров СССР 
официально не опровергается 
информация о готовящемся 
повышении цен на газеты и 
журналы. Последствия кулуар
ных решений предсказуемы: 
это дополнительная социаль
ная напряженность, дискреди
тация Закона СССР о печати, 
подмена рыночной экономи
ки, введением которой пыта
ются объяснить повышение цен 
на выпуск и доставку перио
дических изданий, волюнтариз
мом ведомств.

Пленум ЦК ВЛКСМ присое
диняется к оценке Комитета 
Верховного Совета СССР по 
вопросам гласности, прав и об

Постановление II пленума ЦК ВЛКСМ 
О некоторых вопросах 

подписки на издания ВЛКСМ
Нынешняя подписная кампания будет проходить в непро

стых условиях. На газетно-журнальном рынке а связи с обра
зованием новых политических, общественных и творческих 
объединений возникает широкий выбор печатных изданий. 
Одновременно реальна перспектива повышения стоимости, в 
том числе молодежных и детских газет и журналов ВЛКСМ, 
вызванная ростом цен на бумагу, возросшими транспортны
ми и полиграфическими расходами. Легко представить, что это 
ударит прежде всего по карману молодого человека, лишит 
его многих полюбившихся изданий, возможности получать не
обходимую информацию. Серьезно пострадает и комсомоль
ский бюджет, который в значительной части формируется за 
счет поступлений от издательской деятельности. Многие рен
табельные сегодня газеты и журналы завтра могут оказаться 
убыточными со всеми вытекающими отсюда последствиями.

В связи с этим II пленум ЦК ВЛКСМ постановляет:
1. Текст обращения ЦК ВЛКСМ к Совету Министров СССР, 

ЦК КПСС утвердить.
2. Комитетам комсомола провести необходимую политико

организаторскую работу по пропаганде молодежных и дет
ских изданий ВЛКСМ.

3. ЦК ВЛКСМ выделить средства для рекламы центральных 
газет и журналов комсомола.

4. Комсомольским организациям—учредителям периодиче
ских изданий совместно с редакционными коллективами пред
принять необходимые шаги по приведению в соответствие 
с Законом СССР «О печати и других средствах массовой ин
формации» принципов и форм политических, экономических и 
правовых взаимоотношений.

5. Народным депутатам СССР от ВЛКСМ при рассмотрении 
на очередной сессии Верховного Совета СССР проекта Закона 
СССР «Об общих началах государственной молодежной по
литики» во втором чтении добиваться установления льготного 
налогообложения для издательств, выпускающих молодежную 
и детскую литературу.

р.5. Мы знаем, что этот номер газеты попадет в руки деле
гатам XXVIII съезда КПСС. Ваше мнение, мши действия, деле
гаты партийного форума?

ращений граждан: фактиче
ски начался распад государст
венных структур печати. Со 
всей очевидностью можно ут
верждать, что ситуация прак
тически вышла из-под контро
ля правительства.

Пленум ЦК ВЛКСМ обраща
ется к Совету Министров 
СССР с требованием:

— принять экстренные ме
ры по обеспечению бумагой 
выпуска запланированных ти
ражей газет и журналов;

— не допустить обострения 
сложившейся ситуации выпу
ском новых и увеличения объ
ема существующих газет и 
журналов за счет фондов, 
предназначенных для других 
периодических изданий;

— принять во внимание, что 
повышение стоимости подпис
ки на газеты и журналы в пер
вую очередь ударит по мало
обеспеченным слоям населе
ния, в том числе молодежи, 
предусмотреть государствен
ные дотации на выпуск массо
вых молодежных общественно- 
политических и детских изда
ний;

— не допустить неоправдан
ного взвинчивания цен на бу
магу, выпуск и доставку га
зетно-журнальной периодики, 
которое неизбежно скажется 
на издательских возможностях 
комсомольских, молодежных и 
других общественно-политиче
ских организаций.

Пленум ЦК ВЛКСМ настаи
вает на конструктивном ответе 
правительства и призывает его 
воздержаться от необдуман
ных решений, нарушающих 
права молодежи, способных 
нанести вред политике гласно
сти.

Репортаж иенпимнквк

КАК БЫ НАИ ОТ «САКУРЫ»
ДА К «ДУБУ» ПЕРЕБРАТЬСЯ...

СЕГОДНЯ —время раз
рушения многих догм 
и стереотипов. С каким 
остервенением еще вчера мно

гие наши идеологи убежда
ли, что можно поступиться 
всем, только по социалисти
ческими принципами. Кто-то 
по этому поводу довольно 
метко заметил: но сами-то 
.когда годами наворачивали 
«капиталистический» серве
лат из Финляндии, о вкусе 
которого 95 процентов насе
ления даже представления до 
сих пор не имеют, ничего — 
не поперхнулись?.. По это 
так. присказка, а сказка всех 
нас, свердловчан и гостей го
рода, ожидает в «Сакуре» — 
одном из первых коммерче
ских магазинов, который то
лько что открылся в микро
районе «Заречный» област

ного центра и в котором я 
побывал благодаря телефон
ному звонку одного из чита
телей.

— Это что же, магазин для 
рядовых советских капита

листов, — взорвалась теле
фонная трубка от раскати
стого баса. — Для жирую
щих на наших бедах коопе
раторов и перекупщиков. Да 
в микрорайоне иголки с нит
ками негде купить, а у них 
одна вывеска шикарная го
довую мою пенсию составля
ет...

Помню, как меня поразили 
опубликованные дневниковые 
записи людей, переживших 
Октябрьскую революцию. Мы 
всегда представляли себе, 
что в октябре 1917-го весь 
земной шар жил этим собы
тием, «перевернувшим весь 
мир». В дневниках же люди 
писали о повседневной жиз
ни, о мелочах, которые их 
тогда волновали... Невольно 
задумался: а может, и сего
дня происходит «мини-рево
люция наоборот», я же си
жу в редакции?..

Магазин этот, в минувшую 
субботу работавший по сути 
лишь первый день, и впрямь 
оформлен «по ихнему», по- 
западпому. Но только, гля 
дя па искусно подо 
бранные материалы, со вку
сом выполненную дизайнер
скую работу, никак по мог 
избавиться от мысли: как же 
мастерам удалось столь бле
стяще спрятать многочислен
ные трубы, типичную стро
ительную небрежность — 
ведь расположена «Сакура» 

в обычном подвале «девяти
этажки»? Разрушили и мою 
версию о мирном врастании 
торгового капитализма в на
шу действительность.

— Вообще-то магазин напт 
появился прежде всего как 
следствий предприниматель
ской деятельности на истин- 
по социалистической осно
ве, — улыбнулся директор 
производственно - торгового■ 
предприятия Свердловской об
ластной федерации хоккея 
А. X. Уметбаев. -—.Иначе как* 
вы еще совместите, казалось 
бы, несовместимое в понятии 
обывателя.

Да... Ну, времена, ну нра
вы! Что ж. давайте обо всем 
по порядку. Итак, жила-была 
хоккейная команда «Автомо
билист» со всеми со дочерни
ми подразделениями. Во вре
мена, когда «безналичка» ре
кой лилась - вопросов с ее 
содержанием не возникло. 
Но стоило только ветру по
дуть в паруса хозрасчета и 
самофинансирования, как по
тянула она своих спонсоров 
ко дну. Так пересеклись пути 
федерации хоккея п деловых 
людей. Как убедитесь, пе без 
выигрыша для всех пас.

Вопрос на засыпку: чем от
личается коммерческий ма
газин от обычной комиссион
ки? И там и здесь прежде 
всего основу для торговли 
составляет то, что сдают для 
продажи посетители. Но, по
мимо всего прочего, произ
водственно-торговое Предпри
ятие ужо сегодня ищет пар
тнеров из числа предпрпя- 
!тпй легкой иромышлрпнос- 
стп. ряда других отраслей, а 
также кооперативов, кто бы 
мог стать постоянным поста
вщиком дефинитных товаров 
вашего производства. Уста
новлены контакты и с не
которыми зарубежными пар
тнерами — из Польши. Че- 
хо-Словакпи. ФРГ. Здесь, 
кстати, сыграли роль и спо
ртивные контакты. Так во 
время последнего турне све
рдловских хоккеистов в ФРГ 
шел предварительный разго
вор даже о поставке обору
дования для... небольшого пи
воваренного завода.

— Мы реаиисты, — говорят 
представители производст
венно-торгового предприя
тия. — Чем сегодня можно 
привлечь людей? Того, кто 
сдает для продажи товары 
повышенного спроса, мы мо

жем убедить в необходимо
сти контакта с нами стабиль
ностью взимаемого за услуги 
коэффициента. Он, как и в го
сударственных комиссионных 
магазинах, равен — 7 процен
там. Покупателю же выгод
но иметь с памп дело, потому 
что цены на многие товары 
Будут ниже пресловутого, 
«черного рынка».

По не себе же в ущерб это?
—- Вы поймите, — говорит 

А. X. Уметбаев, — можно за
работать ведь .как получени
ем прибыли за счет макси
мального повышения. цен, 
так и ог небольшой цепы, но 
увеличения товарооборота. 

Мы выбрали второй путь.
ТО нас ожидает в бу
дущем из товаров, ко
рне можно будет ку

пить в магазине? Вообще-то 
настоящие коммерсанты, ко
нечно, не любят выдавать 
своп тайпы. Но для читате
лей «На смену!» исключение 
сделали. Помимо обычпого 
набора для любого, наверное, 
комиссионного магазина то
варов повседневного спроса, 
вскоре на его прилавках дол
жны появиться швейные ма
шины из ФРГ, телевизоры, 
компьютеры. звуковоспроиз
водящая техника западного 
производства. Причем цены, 
опять же подчеркиваю, бу
дут значительно ниже, чем 
па «черном рынке». Уже с 
июля начнут поступать ' за
рубежные легковые автомо
били. Сейчас, к примеру, их 
цена при неофициальной про
даже с рук доходит до 80— 
100 тысяч, а здесь подержан
ная, но полностью восстано
вленная машина будет сто
ить 15—18 тысяч. Так что 
же, можно ожидать падения 
цен на многие из перечис
ленных товаров? Будем наде
яться на это.

Кстати, в ближайших пер
спективах у предприятия от
крытие подобного магазина 

па улице Пушкина (получен 
уже ордер на здание). Вско
ре же намечается открыть 
I коммерческий продуктовый 
магазин. Словом, планы боль
шие. По вот удастся ли их 
воплотить? Слишком уж мно
го возникает на пути коммер
сантов (давайте не будем бо
яться этого слова) препят
ствий. ' Шли, к примеру, на 
пх адрес контейнеры с то
варами из-за рубежа, по 
Свердловск для таможенных

В компьютерно - техниче
ском клубе «Фотон» города 
Каменска-Уральского каж
дый вечер собираются люби
тели радиоэлектроники. Это 
ребята из школы № 60 и 
СПТУ-9. Ведет работу в 
группе Виктор Пашкин.

Около тридцати человек 
регулярно бывают на заня
тиях в «Фотоне». И все на
ходят здесь дело по душе. 
Еще бы! Электроника — 
современное направление 
науки и техники. Без нее 
не обходится ни одно пред
приятие. Разве это не инте
ресно мальчишкам. Тем 
более знания школьники по
лучают основательные. А 
они всегда пригодятся.

Если вдруг у кого-то воз
никает заминка, разбираются 
в схемах вес вместе. А уж 
потом приходит на помощь 
старший товарищ — руково
дитель клуба Виктор Паш
кин.

НА СНИМКЕ: Виктор 
Пашкин и кружковец вось 
миклассник Алексей Зайков 
за работой.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

служб до сих пор. видимо, 
ассоциируется с чем-то вро
де закрытой крепости. Пока 
шло разбирательство — что 
к чему, контейнеры эти уже 
оказались в Прибалтике. Да 
п трудностей другого характе
ра хватает.

Я отнюдь пе хочу преуве
личивать значение для боль
шинства пз нас факта откры
тия коммерческих магазинов. 
Да, видимо, многих они бу
дут пока раздражать недосту
пностью цен. Но ведь должен 
же в сегодняшних условиях 
быть плюрализм но только 
мнений, по и возможностей, 
в том числе покупательских. 
А то. что' у людей есть стре- 
млеппо купить хорошую вещь, 
показал мини-опрос. Каж
дый второй пз пришедших 
сюда искал подарок — к сва
дьбе. дню рождения, другой 
памятной дате. А военнослу
жащий В. М. Кузнецов даже 
заметил: «Да появись здесь 
компьютер па продажу по бо
жеской цепе, я все, что мож
но. в ломбард заложу». Что 
'К. у каждого свое представ
ление о счастье и материаль
ной ценности вещи. Другой 
посетитель И. Казанцев то
лько улыбнулся, ппиводя из
вестные слова: «Я не на. 
столько богат, чтобы Поку
пать дешевые вещи». Вот и 
решай здесь: благом лп бу
дут для нас эти коммерче
ские магазины.

А вообще-то я верю, что 
когда-нибудь да решит наше 
оощество все проблемы. Бу- 
дем мы вспоминать коммерче
ские магазины как некие ми
фические для нашего поколе
ния «торгелны». А певдале- 
ке от «Сакуры» вырастет го
сударственный магазин с 
принципиально альтернати
вным названием «Дуб», где 
товары будут несравнимо ка
чественнее и лучше тех, что 
предлагают коммерсанты. А 
еще в то далекое время все 
будут заниматься свопм де
лом: рабочие не митинговать 
и бастовать, а хорошо рабо
тать, выпуская «в пику» ка
питалистам товары несравнен
но лучше тех, что рождены 
«угнетенны мн пролетариями 
прогнившего Запада»; хок
кеисты п все, кто связан с 
этим видом спорта, не торго
вать, а играть на радость пам, 
борясь за чемпионское зва
ние; идеологи пе выискивать 
чуждые элементы «в целом 
в здоровой социалистической 
«действительности», а осмы
слять реалии социальной пра
ктики, которая, как оказа
лось, с марксовых времен все 
же несколько изменилась. 
Эх, и прекрасное же это бу
дет время!

В. ФЕДОРОВ.
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НА СМЕНУ!
На контроле отдела писем

СВЕТ В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ
«Сейчас в Москву легче 

съездить и приобрести нуж
ные вещи, чем съездить с 
Химмаша в центр Свердлов
ска»,— так считает свердлов
чанка Г. Савина. С ней со
гласны еще десять жителей 
Химмаша. подписавших 
письмо. Мы направили его 
в Чкаловский райисполком. 
Редакции ответил замести
тель председателя исполкома 
Б. В. Макушкин:

«По информации заместите
ля начальника иппавления но 
эксплуатации СТТУ А. 14. 
Серебренникова перебои в 
движении электротранспорта 
(троллейбусов) в пос. Урал- 
химмаш действительно случа
ются по причине неудовлет
ворительного состояния кон
тактной сети. В летний пе
риод текущего года планиру
ется выполнить капитальный 
ремонт контактной сети на 
участке от ул. Самолетной до 
танко-артиллерийского учи
лища (где и случаются в ос
новном обрывы сети), что 
стабилизирует движение трол
лейбусов в пос. Уралхиммаш,

Увеличение автомашин на 
маршрутах автобусов, в том 
числе № 19, 64, 65, невозмож

но по причине нехватки води
тельского состава в СПОПАТ- 
1. Только по АТ П-1, которое 
обслуживает пос. Уралхим- 
mw. недокомплект составля
ет 49 -человек. В настоящее 
время гописполкомом совмест
но с СТТУ и С ПОП АТ-1 при
нимаются меры по разреше
нию накопившихся социаль
ных проблем, приведших к 
оттоку водительского состава.

В то же время обеспечен
ность микрорайона Уралхим
маш всеми видами пассажир
ского транспорта составляет 
81,6 процента от нормы, что 
выше, чем по городу (76,8 
процента) в целом. Кроме 
того, для улучшения обслу
живания поселка пассажир
ским транспортом в настоящее 
время разрабаты вается про
ектная документация (инсти
тутом П ромтрансП ИИ проект) 
на прокладку троллейбусной 
линии от существующего 
кольца по ул. Инженерной по 
ул. Дагестанской до детской 
поликлиники».

Кажется, ответ обнадежи
вающий, но, стоит его прочи
тать, становится грустно. Од
на надежда, что после ремон
та прекратятся обрывы кон

тактной сети и троллейбусы 
все-таки будут ходить. Но 
вспоминаю, как на днях 
трамвай высадил меня на 
полпути на работу, и сомне
ваюсь: обрыва не будет, но 
ведь напряжения может по 
другим причинам не быть, и 
транспорт встанет. А что мо
жет привлечь водителей на 
дороги города? Зарплата? 
Квартира? Условия труда? 
Увы, существенных перемен 
к лучшему ждать трудно. 
Утешьтесь', химмашевцы, 
хоть вы и не обеспечены 
транспортом, как положено, 
но ваш показатель все рав
но выше среднего. Правда, в 
этот показатель входят и сто
ящие из-за обрыва сети трол
лейбусы, но ведь когда не 
стоят, то показатель истин
ный. Все знают: легче пере
нести мрак, если виден свет 
в конце тоннеля. Увы, в от
вете исполкома этот свет 
брезжит столь слабо, что, 
боюсь, получив его, расплака
лась Галина Степановна и в 
очередной раз прокляла день 
и час. когда получила благо
устроенную квартиру на 
Химмаше. Что же удивлять
ся, что у нас все хотят жить 
в центре города? А как же 
иначе? Все просто хотят нор
мально жить, а не превра
щать всякую попытку выйти 
за порог квартиры в беско
нечное героическое преодо
ление бесчисленных преград.

М. СУСЛОНОВА.
Свердловск.

Исследуем проблему 

из жизни 
ЖЕНЩИНЫ, 
ЗАРАБА ТЫВАЮЩЕЙ
ВАЛЮТУ

Женщин, зарабатывающих 
валюту, у нас много. Только 
сами они об этом и пе подо
зревают, получая зарплату в 
обычных, «деревянных» руб
лях. На Верхнесалдинском 
металлургическом производ
ственном объединении дога
дались недавно. С тех пор 
как кое-что из валютных до
ходов предприятия стало воз
вращаться в цехи импортны
ми товарами, полученными 
по бартерным сделкам.

Я, конечно, подозревала, что 
валюту здесь зарабатывают 
не красивые глазки и стан
дартные размеры объема 
груди, талии и бедер. Но по
няла, за что, задохнувшись 
от окислов азота в травиль
ном цехе, испытав неприят
ный холодок возле изношен
ных емкостей с серной и 
азотной кислотой в кислото- 
хранилпще и подержавшись 
за ручку входной двери, со

держание свинца на поверх
ности которой превышает пре
дельно допустимые нормы в 
256 раз...

Здесь платят за выносли
вость и неприхотливость.

— Ничего, живы пока!—от
махивались от корреспонден
та женщины из кислотохрани- 
лиша. Ни одно из 20 условий, 
необходимых для нормальной 
работы, о которых они проси
ли руководство, не выполне
но. Так, наверное, средств 
нет?

...— Что вы говорите?! В 
920 раз свинца больше нор
мы? У нас на столах?! II в 
200 раз — на руках?—удиви
лась результатам СЭС жен
ская бригада на одном из 
участков цеха № 34.

— Ито — и на здоровье влия
ет? А мы-то думаем, почему 
это у нас в обмороки часто 
падают... А льготы за это ка
кие-нибудь должны быть?
нммимтиАашитшмшдцм

Чему рады-радешеньки наши мужчины, по
лучившие еще один источник дохода (да не 
простой, а валютный! Товар то даже на ми
ровом уровне конкурентоспособный!).

Довольны женщины. Наши, советские, — 
политически грамотные и морально устойчи
вые. Наши Ангелины с радостью позируют 
для «Плейбоя» на фоне любимых тракто
ров...

Раз уж мы сегодня так горячо обсуждаем 
на страницах центральной прессы вопросы- 
легализации публичных домов и валютной 
проституции, не будем стесняться и поинте
ресуемся некоторыми подробностями.

зии работниц представитель 
администрации.

Лучшие головы мужской 
части населения второй год 
ломают их, как вывести стра
ну из кризиса! А в это вре
мя женская часть подрывает 
устои родной социалистиче
ской экономики! Кто стоит за 
паникой в магазинах? За по
терями человеко-дней из-за 
бесконечных больничных? За. 
авариями на железной доро
ге? Это все они — женщины!

И это им вы предлагаете 
дать в руки частную собст
венность: магазины, прачеч
ные, парикмахерские, фермы?! 
Нет уж, лучше давайте их 
всех выгоним с производства 
назад — к домашнему очагу. 
Пусть знают свое место! И 
иа кого равняться у них 
есть—-«Мисс - СССР»: вес — 
56 кг, рост —178, объем гру
ди — 86, талии — 61 см, бе
дер — 93 см.

Е. ГУБАНОВА.

70 лет настоящие »леди* нашему общест
ву были не нужны. Потребность чувствова
лась в передовиках производства, ударниках 
коммунистического труда и уборщицах про
изводственных помещений.

И вдруг в центре внимания ТВ и прессы 
оказались... всевозможные «мисс», «интер
девочки» и доморощенные «секс-бомбы»... 
Передовых доярок и ударниц-многостаноч
ниц раздели, измерили, причесали... И те
перь у нас тоже появились свои «мисс»! 
И даже одна настоящая «леди».

Так что женщина у нас уже не «гений 
чистой красоты» и даже не «товарищ по ра
боте», а просто-напросто партнер по сексу.

Даже узнав о том, что сви
нец относится к вредным ве
ществам I класса опасности, 
никто из бригады другой ра
боты искать не стал. Потре
бовать пол-литра кефира, сред
ства гигиены и спецодежду — 
это да, можно. Л куда уй
дешь?.. Семью кормить надо... 
А здесь все-таки 200 рублей, 
п4ек дают...

Они знают, за что продают 
свою молодость, красоту и 
здоровье. За банку сгущенки, 
импортный дефицит и 200- 
рублевую зарплату. Вернее — 
вынуждены продавать. Пото
му что во столько их оцени
ло наше государство. (Пред- 
приятий-то у нас частных 
еще нет, все —- государствен
ные) .

Понимаете, так уж получи
лось... Наше государство... 
Оно такое бедное... Вынужде
но экономить на использова
нии женской дешевой рабо-

чей силы, а не тратиться на 
импортное оборудование... Вы
нуждено проявлять заботу об 
охране материнства и детст
ва на сумму 3 миллиарда руб
лей вместо по самым скром
ным подсчетам требующихся 
восемнадцати...

Ну нет в госбюджете де
нег на одноразовые шприцы! 
Только-только хватает на 
танки. Да па поддержание над 
чертой бедности «номенклату
ры»...

II вообще САМИ ВИНОВА
ТЫ!

— Во вредных условиях ра
ботаете? Кто же вас застав
ляет!

— Детская смертность ве
лика? Сами же мамаши подо
рвали себе здоровье абортами! 
Причем совершенно добро
вольно!

— Живете в скотских усло
виях? Как работаете — так и 
живете!

Так отвечал на все претен-

Реплика

ХОТЬ ТРАВА НЕ РАСТИ
Как вы думаете, уважае

мые читатели, кто более все
го заинтересован в успеш
ном проведении военно-поле
вых сборов десятиклассни
ков в Тавде? «В первую 
очередь — они сами», — на
верняка скажете вы и бу
дете абсолютно правы. А 
немного подумав, добавите: 
«И. конечно, военкомат». 
Вот здесь вы ошибетесь. Хо
тя, казалось, по логике 
так и должно было быть, по 
на деле все обстояло сов
сем иначе.

В этом я убедился сам, 
об этом мне говорил препо
даватель начальной военной 
подготовки, командир взвода 
С. Г. Буторин: «Слабое вни
мание военкомата к сборам 
чувствовалось на всем их 
протяжении. Пожалуй, са
мый красноречивый пример: 
на одно из тактических уче
ний был обещан танк (САУ). 
но военкомат обещание не 
выполнил».

Можно продолжать цити-

Возвращаясь к

рование высказываний дру
гих военруков, однако и они 
придерживаются примерно 
того же мнения: срывал про
ведение военных сборов во
енкомат, а кроме него — 
автотранспортнре предприя
тие, которое выполнило за 
месяц поданную заявку на 
автобус только после много
кратных телефонных звон
ков - напоминаний, и то с 
опозданием. По мнению на
чальника сборов О. А. Ютри- 
на, частые срывы занятий 
случались именно по вине 
автотранспортного предприя
тия.

Несмотря на все трудно
сти, сборы прошли на хоро
шем уровне. Проводились 
занятия по тактической, ог
невой, строевой . и физиче
ской подготовке. Есть лиде
ры — те, кто подтянулся на 
перекладине 27 раз, кто вы
бил из малокалиберной вин
товки 76 из 100 очков, а из 
автомата Калашникова — 
29 из 30. Словом, деся-

напечатанном у м

тиклассники из города и 
района многому научились, 
проверили себя.

Две недели сборов позади. 
И все же остаются открыты
ми некоторые вопросы. По
чему никто, кроме инспекто
ра гороно Л. А. Задровской 
и председателя горкома 
ДОСААФ А. П. Вишницко- 
го, не помог военрукам школ 
в организации и проведении 
военно-полевых сборов? Где 
же наши многочисленные об
щественные организации, 
записавшие в свои програм
мы пункты о военно-патрио
тическом воспитании моло
дежи? Почему они отверну
лись от ребят, которым че
рез пару лет предстоит слу
жба в армии?

Возможно, последним в 
этой веренице вопросов мо
жет быть такой: чего стоят 
все их программы?

В. СОЛОВЬЕВ, 
наш нешт. корр.

Тавда.

■■ннпжиаявив

ВЗОЙДЕТ ЛИ «ЗАРЯ»?
Ленинградская область. Группа молодых во

дителей в городе Тосно объединилась в ко
оператив «Заря». Купили вскладчину старый 
списанный «МАЗ», к нему — крытый прицеп и 
стали работать. Было это три года назад. На
чали с приема у жителей дальних деревень 
стеклянной посуды и перевозки ее. Очень по
могли людям, решив многолетнюю проблему. 
Подряжались на другую доставку грузов.

Постепенно разбогатели, приобрели еще три 
«МАЗа», другую списанную технику, своими 
руками капитально отремонтировали ее. Заня
лись междугородными перевозками.^ Вывозили 
продукцию тосненских предприятий. Приняли 
в свой кооператив Александра Корчагина, ко
торый в близлежащем совхозе взялся откарм
ливать бычков. Привлекло их и то. что совхоз 
обязался выделить 20 гектаров земли. Коопера
торы рассчитывали выращивать на ней свои 
норма. Думали построить базу для транспорта 
(за три года исполком так и не выделил уча
стка для «Зари»).

Однако всем этим попыткам предпринима
тельства молодых кооператоров не суждено, ви
димо. сбыться. Обещанную землю совхоз не 
выделяет. Корма приходится покупать. Машины 
днюют и ночуют под окнами жилых домов и 
на случайных стоянках. А тут еще финансовый 
отдел исполкома усмотрел нарушения в рабо
те бухгалтера «Зари», запретил банку выдавать 
кооператорам деньги на зарплату. Бухгалтера 
из «Зари» уволили, но деньги все равно уже 
полгода никто не получает.

Согласны кооператоры: за нарушения надо 
отвечать. Но зачем наказывать всех? И если уж 
применять санкции, то все равно надо дать 
людям возможность работать и получать хотя 
бы минимальную зарплату Вместо того, чтобы 
использовать кооператив для многочисленных 
нужд города, пытаются его закрыть.

НА СНИМКАХ: и все-таки председатель «За
ри» Андрей Рузинг возлагает определенные на
дежды на Совет народных депутатов: беспри
ютная техника кооператива.

Фотохроника ТАСС.

Есть материалы, к которым ты относишься не так, как к дру
гим вышедшим из-под твоего пера. То ли это связано с теми 
трудностями, котовые пришлось преодолеть на пити к публи
кации, то ли с непростой судьбой их после выхода в печать. 
Но иногда случается это по той причине, что тебе как авто
ру ппосто не удалось выразить все, что знал, думал по поводу 
проблемы. событий, о которых шла речь в публикуемом ма
териале. На этот раз об этом же свидетельствовали читатель
ские отклики на статью «Дело № 3095...» — размышления 
над документами с грифом «Совершенно секретно», появив
шуюся в нашей газете 12 мая.
П ПИСЬМЕ Н. Е. ГУЗЕН- 

КО из Нижней Туры во
прос ставился однозначно: 
«Почему не указали фамилии 
тех, кто вел следствие в де
ле по обвинению И. А. Пе- 
реля и сотен других невинно 
осужденных жертв беззако
ния, творившегося в тридца
тые-пятидесятые годы. Может 
быть, они живут рядом с на
ми... Я считаю: надо писать 
хотя бы во имя торжества 
справедливости». И здесь же 
рядом другое мнение И. Со
колова из Сысертского рай
она: «Сколько можно воро
шить старые могильники, из 
которых только идет трупный 
запах. Да неужели изначаль
но не ясно, что «чистеньких» 
в те годы не оставалось. Каж
дый хоть раз да в чем-то был 
замаран. Смешно даже стано
вится, когда читаешь, как жур
налисты пытаются установить 
«высшую справедливость», от
бросив этот фактор...»

Я тоже не раз себе задавал 
вопрос, во имя чего вообще 
касаемся мы сегодня темы, 
связанной с обвинением раз- / 
личных проявлений сталинс
кого «беспредела»? «Высшую 
справедливость», как выра
зился автор письма, устано
вить, наверное, действитель
но сегодня не так-то и про
сто, даже используя материа
лы архивов КГБ. Документы 
эти готовили тогда люди, для 
которых, как я постарался 
доказать в предыдущей пуб
ликации, главным было не 
протоколирование сути вопро
сов, ответов и т. Д., а подве
дение официальных докумен
тов к стандарту, соответствую
щему требованиям судебной 
машины, продукцией которой 
было одно постановление: 
«Приговаривается к высш, ме
ре». Для того, чтобы назвать 
Фамилии палачей, которые 
были причастны к этому 
«конвейеру смерти»? Но это 
будет тогда не что иное, как 
сведение моральных счетов 
через десятилетия и уже, на« 
правило, не с этими даже 
людьми, а с их ближайшими 
родственниками, увеоенмыми 
доселе, что правительствен
ные награды деда-чекиста — 
благодарность за выполнение 
особо важных заданий. Хотя 
сам лично я уверен: как бы 
ни было «мччительмо б^п»,- 
«о за бесцельно прожитые 

годы», рано или поздно долж
ны стать достоянием гласно
сти все эти документы с 
грифами и без оных.

Самое страшное было то, 
что система в той или иной 
форме заставляла участвовать 
в этом чудовищном по своему 
размаху акте человеческого 
самоуничтожения очень мно
гих. Имеется в виду не только 
физическое уничтожение, ко
гда сначала погибал невинно 
оговоренный, а затем и те, 
кто его оговорил под благо
видным предлогом «высших 
интересов безопасности Ро
дины». Погибал за связь с... 
тем, кто пал, по сути дела, от 
твоих же рук. Не менее анти
гуманным по своей сути было 
и моральное самоуничтоже
ние: даже не запятнав себя в 
те годы ничем, трудно было 
сохранить свое «я» в системе 
тотальной подозрительности и 
слежки. Где те психологи и со
циологи, которые сегодня хо
тя бы в обобщенном виде мо
гут сказать о последствиях 
этого феномена?

А еще ваши отклики, ува
жаемые читатели, заставили 
задуматься над явлением «не- 
трожизма». Не знаю, можно 
ли так назвать стремление 
иных людей порой чуть ли не 
истерично прикрикнуть моло
дежи: «Не тронь! Мы жили в 
прекрасное время, когда за
дор и энтузиазм помогали 
преодолеть любые препятст
вия. Нужно было бороться и 
с «врагами народа». Да, бы
ли и перехлесты, но ведь в 
любом деле бывают ошибки. 
Стремление же все эти годы, 
годы нашей молодости, изма
зать грязью — есть не что 
иное, как клевета на весь со
циалистический строй».

Право же, вступать с подоб
ными оппонентами в спор 
мне видится бессмысленным. 
Порой кажется, что «грязью» 
сегодня они называют любую 
попытку анализа, попытку ра
зобраться в истоках нынешних 
наших бед. Но сегсдня хочет
ся ^оговорить не об этом.

К® АДРЕС редакции при- 
шло письмо и от дочери 

одного из названных нами 
участников тех событий конца 
тоидиатых годов. Рассказывая 
об атмосфере, царившей в 
Свердловском облоно после 
аоеста И. А Пеоепя, когда 
на закрытом партийном со

брании, длившемся почти трое 
суток, его сотрудники всяче
ски поливали грязью, соглас
но «традиции», своего вчераш
него руководителя, мы оста
навливались и на том, что се
годня нам не так-то просто 
определить, кто был больший 
палач, а кто жертва. Приво
дили и цитату из выступления 
одного из коллег на"педаго
гическом активе, где слова

«шайка кровавых бандитов 
облоно» и «мерзкие гадины» 
были наибрлее мягкими. Че
рез четыре года судебная 
коллегия по уголовным делам 
Свердловского областного су
да уже обратилась к личности 
выступавшего — инспектора 
военной подготовки и заме
стителя начальника спецсек- 
тора облоно А. И. Войткевича 
и постановила: «Что в
1937-38 гг. в облоно Войтке
вич вместе с Галеркиным и 
Дарахиным создали такую об
становку, что буквально пара
лизовали работу аппарата, со
здали атмосферу подозри
тельности и недоверия среди 
сотрудников и незаслуженно 
оклеветали ряд работников, в 
результате чего многие были 
исключены из партии и уво
лены с работы».

Что это было? Очередная 
клевета или попытка хотя бы 
для видимости создать иллю
зию торжества справедливо
сти? Трудно сказать, система 
работала четко, учитывая и 
то, что мы сегодня называем 
общественным мнением. Не 
исключено, что Войткевич и 
иже с ним стали жертвой соб
ственного излишнего усердия 
по выполнению «специального 
заказа». Но вернемся к пись
му, хотя мы все же не стали 
называть сегодняшнюю фами
лию написавшей $ нам дочери 
упомянутого в том материале 
работника облоно Галеркина.

«Мой отец не был приспо
собленцем, и страх его по 

жизни не гонял. В 14 лет он 
был изгнан из дому своим 
отцом за то, что вступился за 
мать, когда тот ее истязал. 
Отец ушел в Революцию, в 
17 лет был комиссаром в ар
мии Тухачевского.

Из вашей статьи следует, 
что Войткевич был арестован 
после моего отца. Может, тут 
кто-то путает, но мама рас
сказывала, что Войткевич — 

ХРАНИТЬзато:
герой гражданской войны, 
был на польской границе. За 
что-то первым (или в числе 
первых) получил орден Крас
ного Знамени. У него одна 
нога после ранения не дейст
вовала, он не мог ходить без 
палки. Во время следствия у 
него отнимали палку, а само
го его ставили в узкий шкаф, 
чтобы он часами стоял на од
ной ноге.

Неужели это нужно было 
проделывать с тем, кто всег
да готов и сказать, и подпи
сать все, что угодно?

Отец закончил институт 
марксизма-ленинизма, и еще 
в те далекие годы были еди
номышленники, которые 
считали главным врагом на
рода Сталина, хотели ему 
противостоять и делали все, 
что могли, для этого.

По маминым словам, в пед- 
лаборатории отец работал 
для того, чтобы была воз
можность ездить по стране 
(его туда устроили по линии 
НКВД). Видимая причина — 
лекции и доклады, ио он од
новременно выполнял какие- 
то поручения, связанные с 
Войткевичем, Тороповым и 
др. товарищами, у них, види
мо, была сильная группиров
ка по стране, они долго дер
жались после всеобщего раз 
грома в 36-37 годах.

Отца судил оенный трибу 
нал. расследование шло пол 
года. Ему предлагали защит
ника — от отказался защи
щался сам в течение 3-х ча

сов. Во время следствия ему 
несколько раз давали встре
титься с мамой. Он говорил, 
что это дело надо передать в 
надежные руки. Видимо, са
мым надежным был, по его 
мнению, Шапошников. Ему 
он и писал кассационную жа
лобу для создания комиссии. 
Комиссия была готова к вы
езду, ее ждали, когда он не
ожиданно умер. Все это нель

зя объяснить лишь совпаде
нием.

Поскольку я так до сих пор 
и не знаю, за что был отец 
репрессирован, я в 60-е годы 
попыталась найти следовате
ля (или работника суда — 
не знаю), который вел это 
дело, он работал начальником 
отдела кадров какого-то заво
да. Когда я ему позвонила и 
спросила — помнит ли он де
ло Галеркина и может ли 
дать по нему разъяснения, 
он не напрягался, чтобы 
вспомнить — и так все пом
нил, а просто растерялся. За
тем спросил, как меня найти, 
и через 15 минут подъехал 
на машине. Приехал, посмот
рел, понял, что бояться не
чего, тут же принял уверен
ный, наглый вид и начал 
вразумлять, что дело прош
лое, незачем его ворошить, 
что частный сыск у нас зап
рещен, что ответов официаль
ных органов вполне достаточ
но, что если мы выросли уже 
без отца — то зачем он нам 
взрослым?

Через столько лет все пом
нить! Не такое уж, видимо, 
это было рядовое дело...».

ВОТ ТАКОЕ ПИСЬМО, про
ливающее новый свет 

на дело № 3095. Уважаемый 
его автор изложила то, что 
живет в воспоминаниях, на- 
зерное, каждой семьи, где 
есть люди, пострадавшие в 
те годы. Но как не во всем, 
как я отмечал, можно, навер
ное, сегодня опираться на де

кументы из архивов, так и во
споминания, передаваемые из 
уст в уста, могут быть в чем- 
то неточны. Но все же мы 
просим откликнуться всех, кто 
может пролить новый свет на 
это дело. Вдруг сохранились 
какие-то свидетельства?..

Как случилось, что мальчиш
ки, в 17 лет ушедшие «в Ре
волюцию», в 37 лет оказались 
на «баррикадах», воздвигну

тых для борьбы с «врагами 
народа»? Система психологи
чески очень чутко и точно 
улавливала, что ее ближайши
ми сподвижниками должны 
быть именно люди, привык
шие к «кавалерийским» мето
дам борьбы с врагами. Храб
рые бойцы и отважные ко
миссары, не признававшие в 
годы войны полутонов во вза
имоотношениях, они и в своей 
цивильной деятельности пыта
лись недостаток знаний или 
профессионализма заменить 
яростной неприязнью к «ин
теллигентским» методам ра
боты или к природной чьей- 
то мягкотелости. И, как в удоб
ренную почву—семена, ложи
лись в их сознание призывы 
тех, кто искал в каждом кол
лективе примеры для под
тверждения тезиса об обост
рении классовой борьбы на 
очередном этапе революцион
ного строительства социализ
ма. За социализм они воева
ли на гражданской, и в этой 
борьбе с «врагами народа» 
они готовы были сложить го
лову, но не отступить.

Я меньше всего хотел бы 
сегодня усомниться в герои
ческом прошлом героя граж
данской войны Войткевича или 
17-летнего комиссара Галео- 
кина, сотен, тысяч других их 
ровесников, но не беда, а 
трагедия их заключается в 
том, что система сначала воз
водила их на эти самые 
«баррикады», а потом низзер- 
гала... и каждый верил, что 
«перерожденцы» попали >д 

влияние «врагов». Пока сами 
не оказывались точно в таком 
же положении. И тогда уж не 
приходилось удивляться ни 
тому, что героя войны — ин
валида ставили на весь день 
в стенной шкаф, а другого пу
гали сценами допроса — 
или имитации допроса — бе
ременной его жены. Методов 
допроса честных или бес
честных не было: был один 
только итог — сознался в 
«содеянном» или не сознался.

Сегодня порой возникает 
столько вопросов относитель
но судеб тех, кто был устро
ен, . зк пишет автор, «по ли
нии НКВД» в то или иное уч
реждение, что дать ответ, ос
новываясь лишь на воспоми
наниях, невозможно, конеч
но. Но наиболее сильное впе
чатление на любого человека, 
работающего в архивах КГБ 
сегодня, производят именно 
документы, подобные доклад
ным запискам и заявлениям 
от «убежденных патриотов», 
сообщающих о разговорах 
своих сослуживцев, тех или 
иных поступках, о получаемых 
ими письмах. Порой они крас
норечивее самих допросов. 
Но это ведь тоже было, было! 
Не с инопланетянами — с на
шими предшественниками из 
предыдущего всего-то поко
ления.

Мы всегда любили говорить 
о традициях, передаваемых 
поколения в поколение, име
лись в виду только синонимы: 
«славные», «добрые», «рево
люционные». Но не пора ли 
всерьез поговорить и о том, 
что есть, наверное, традиции, 
черты характера, привычки, 
которые мы непроизвольно 
могли унаследовать от стар
шего поколения и от которых 
необходимо с болью, усили
ем воли — избавляться. Нас 
долго учили без раздумий 
принимать догмы и идеологи
ческие штампы, овеянные ве
ликими для нас именами, и 
в то же время отбрасывать 
не укладывающиеся в заранее 
заготовленные схемы троиз- 
ведения или исторические со
бытия. Как воспитывали в 
благоговейном трепете перед 
государственными организа
циями, бывшими орудиями 
защиты нас... «От кого?» — 
задаемся сегодня мы по-дет
ски наивным, но в то же вре
мя мучительно трудным во
просом. И мысленно продол
жаем: «А не защиты ли, на
оборот, от нас этой системы, 
десятилетиями обоекавшей на 
автономное от развивавшегося 
цивилизованного мира суще
ствование?»

Или другое. Только сейчас 
всерьез зазвучал вопрос о 
том, что до сих пор сущест
вует система различного рода 

осведомителей. Может быть, 
иногда это и позволяет пре
дотвратить преступления, на
правленные против безопасно
сти государства нашего. Но 
морально ли, правомерно ли 
использовать эти методы — 
над этим-то задумывалось ли 
наше общество? Кто-то, воз
можно, обвинит нас в наивно
сти, но как в вопросе с теми, 
кто был осужден так называе
мыми «тройками», так и с ис
пользованием методов бери
евской «машины» по уничто
жению людей — физическому 
и моральному — необходимо, 
на наш взгляд, принять еди
ное постановление Верховно
го Совета СССР или съезда 
народных депутатов страны и 
однозначно признать их неза
конность. А иначе и в XX! век 
мы вступим с наследием дол
гов и традиций, от которых не 
только дурно пахнет, но ко
торые, как плохая генетиче
ская наследственность, могут 
проявиться в Кт-м поколении.

А ПОЧТА, отклики на пу
бликацию о деле № 3095 

продолжают поступать. «И 
есть ли тот предел, за кото
рым начинается людское бес
памятство?» — спрашивает 
М. И. Дятлов. И сам же отве
чает: «Нет, не случайно все 
м ,1 столь внимательно следим 
за публикациями о массовых
'епоессиях. Пора «жареных» 
фактов и описаний преступле
ний в «детективном» жанре 
прошла. И сегодня мы все ча
ще задаем вопросы: почему и 
как все это произошло? Мож
но ли, не сводя все лишь к 
отдельным личностям, фактам, 
попытаться найти на них отве
ты? Мучительные, горькие, 
беспощадные — но в то же 
время и оптимистические. Раз 
говорим об этом открыто и 
честно, значит, сделаем все, 
чтобы этот фантасмагориче
ский ужас, все, что происхо
дило с нами долгие десятиле
тия, больше не повторилось».

Добавить к этому можно 
только лишь то, что в одном 
из писем прозвучало пред
ложение: пока живы свидете
ли тех страшных лет, их род
ственники, слышавшие устные 
рассказы, пока во многих 
семьях хранятся письма, днев
ники — не попытаться ли нам 
создать в «На смену!» «Исто
рию уральцев — жертв ГУЛА- 
Г а»?».

Удастся ли осуществить зту 
благородную акцию, к кото
рой могли бы подключиться 
сотни, тысячи людей, которые 
заинтересованы в том, чтобы 
не исчезли эти бесценные 
воспоминания? Это за исит 
только от каждого, кто может 
хоть чем-то помочь нам. От 
каждого из нас

В. ОЛЕШКО.
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——и ■■■■..................   г. НА СМЕНУ!
—: Галина Васильевна, 

считаете ли вы, что по
литика должна быть нравст
венной?

— Да. Это принцип нашей 
Межрегиональной группы. 
Это — завет Андрея Дмитри
евича Сахарова. Традицион
но считается, что политика— 
дело нечистое. Мы хотим по
ломать эту традицию и по
стараться делать политику 
чистыми руками. Думаю, что 
именно в этом, в нравствен
ной позиции, состояла поли- 

i тическая сила и влиятель
ность Андрея Дмитриевича. 
Его политика соответствовала 
народным ожиданиям. Народ 
слишком устал от амораль
ной политики в нашей стра
не.

— Что вы можете сказать, 
как народный депутат СССР, 
о деятельности парламента 
страны в настоящее время?

— Считаю, что историче
ское время Съезда народных 
депутатов уже практически 
исчерпано. Этот состав депу
татского корпуса не сможет 
еще четыре года стоять у 
кормила государственной 
власти страны. Этот парла
мент сегодня не отражает ре
альной жизни в стране, и воз
никает очень опасная вилка 
между темой работы парла
мента и реальными социаль
но - экономическими процес
сами. Народ начинает те
рять терпение, терять веру в 
возможность конституцион
ного разрешения проблем и 
конфликтов, которые есть се
годня в нашей жизни, а это 
повышает в свою очередь ве
роятность стихийного, си
лового развития событии, 
скажем, румынского вариан
та.

— Ваше мнение относи- 
телс .о работы российского 
парламента?

— Интересы избирателей 
сегодня переключаются на 
работу российского парламен
та. а центр политической 
жизни постепенно перемеща
ется со Съезда народных де
путатов. работы Верховного 
Совета СССР в республикан
ские парламенты. На Укра
ине. например, образовалась 
открытая оппозиция после 
избрания Ивашко.

И очень трудная борьба 
идет в российском парламен
те. Вспомним, с каким тру
дом был избран В. И. Ель
цин. А сейчас выбирается та
кой Верховный Совет, что 
он будет ему фактически про
тивовесом и оппозицией. 
Каждый голос очень важен 
в российском парламенте. 
Кроме того, судьба очень 
многих народов зависит от 
тех процессов, которые идут 
в сердце России (я не имею 
в виду Москву), среди русско
го народа. Но мере осозна
ния русским парадом сроцх 
проблем, в том числе, и на
циональных, он с большей' 
готовностью способен будет 
понять и проблемы других 
народов — суверенитета, за
щиты национальной культу
ры и другое. Ведь прошло 
всего два года с начала осоз
нания проблем, а сегодня 
уже в российском парламен
те, да и вообще в России, 
много людей, которые готовы 
принять новую историческую 
реальность: СССР — без 
Прибалтики. Вчера таких лю
дей были единицы. И кто го
тов был с этим примирить
ся? Ио процесс идет. И от 
того, насколько русский на
род сегодня осознает свои 
нужды — культурные, поли
тические и экономические, 
будет зависеть и «освобож
дение» других народов стра
ны.

—- Мы опять невольно 
вернулись к прибалтийской 
проблеме. Это неудивитель
но. Мы соседи. Скажите, Га
лина Васильевна, вы може
те спрогнозировать дальней
ший процесс развития собы
тий в этом регионе?

— Я думаю, что Прибал
тика уже решила свою судь
бу. Но переходный период, 
наверное, потребуется. Не
зависимо от степени вмеша

тельства федеральных вла
стей. Он нужен для станов
ления независимой экономи
ки, для адаптации к новым 
условиям русскоязычного на
селения, национальных мень
шинств, для частичной ре
эмиграции русскоязычного 
населения, для возможных 
форм компенсации этого про
цесса с разных сторон — со 
стороны федеральных вла
стей, и со стороны самих ре
спублик. Исторически вы
бор определяется волей на
рода и субъективным фак
тором, который мы мало учи
тываем в истории обычно, но 
этот фактор сегодня срабо
тал.

— Как вы определяете 
экономические санкции в от
ношении Литвы —• это бло
када или нечто иное?

— Это метод силового 
давления. Он мог быть и 
другим. Это могло быть и 
военное давление, но сего
дня это было бы слишком 
уж неприлично, хотя я ду
маю, что и экономическая 
блокада — тоже неприлично. 
Но расчет здесь на то, что 
следствием блокады будет 
подогревание недоверия у 
колеблющихся, а значит, воз
можность внести внутренний 
раскол в республику.

Если бы центр не вме
шивался, то давно уже дело 
пошло бы нормально; были 
бы установлены прямые эко
номические связи. Ведь по
литические решения уже 
приняты. Вез незаконных ме
тодов всякого силового вме
шательства, в сущности, все 
шло бы нормальным путем. 
Что касается блокады Лит
вы, оиа ведется союзными 
министерствами. В частности, 
министр путей сообщения 
СССР Конарев приказом от 
19 апреля запретил постав
ку в Литву десятков видов 
продукции. Н. И. Рыжков, 
правда, глядя в лицо чле
нам Верховного Совета 
СССР, заявил, что блокады 
нет и что только нефтепро
дукты ограничиваются в по
ставках. Я встала с места 
и сказала: «Николай Ива
нович! Это неправда!» —■ 
он посмотрел на меня и не 
ответил. Это было выреза
но из трансляции.

— Раз уж затронули ли
товскую тему, то вопрос та
кой: известно, что Бело
руссия предъявила террито
риальные претензии Литве. 
Сделано это было после про
возглашения Литовской 
Республикой ее государст
венной независимости. Ваш 
взгляд на эту проблему?

— Можно еще добавить, 
что Вильно и Виленский край 
принадлежит Польше? Я 
думаю, что такие попытки 
в конце 30-х годов — ото
брать Невель и Клайпеду-- 
предпрннимала фашистская 
Германия. И неприлично 
сегодня СССР уподобляться 
акциям той страны. Во-вто
рых, только Польша могла 
предъявить какие-то свои 
претензии на Виленский 
край. Польша их не заяви
ла. Что касается Белорус
сии... Она действительно пе
редала пять, по-моему, рай
онов Литве, потому что они 
в основном с литовским на
селением и еще два района 
остается в Белоруссии со 
значительным процентом ли
товского населения. Может 
быть, это и может стать 
предметом переговоров. Но, 
я думаю, Белоруссия сего
дня не сама заявила эти 
претензии, а они были ин- 
спирировйны. И представи
тель Белоруссии на III Съез
де народных депутатов, ко
нечно, с ведома ЦК КПСС, 
сделал свое заявление. Я 
сомневаюсь, что белорусский 
народ требовал бы от Лит
вы эти районы.

—« Галина Васильевна, 
многие люди сегодня ставят 
знак равенства между идеей 
национального возрождения 
и национализмом. Вы уче
ный - этнограф, специалист 
в области межнациональных 

отношений. Ваше мнение об 
этом?

— Спектр национальных 
движений очень широк и 
не сводится к двум, трем 
ярлыкам, которые предпо
читают использовать газета 
«Правда» и Телеграфное 
агентство Советского Союза. 
Если национальные чувства 
связаны с патриотизмом, с 
любовью к своей националь
ной культуре, без пренебре
жения к другим нациям, то 
это национализмом называть 
нельзя.

— Чем вы объясняете ус
пех Президента Горбачева 
за границей? Ваше личное 
отношение к Президенту 
СССР?

— Успех Михаила Горба
чева во внешнем мире гораз
до больше, чем внутри стра
ны. Потому что на Западе 

ШАГ ВПРАВО, 
ДЕСЯТЬ ВЛЕВО

Что ж все-таки в свое время побудило старшего научного 
сотрудника Института этнографии АН СССР, кандидата исто
рических наук, народного депутата СССР, Галину Старовой
тову сделать свой выбор именно таким: уйти из науки в боль
шую политику?

И был ли этот выбор случаен?
Вспомним, что именно таким был путь Андрея Дмитриеви

ча Сахарова, который в расцвете своей ученой карьеры, имея 
уже блестящий успех, славу и мировое имя в науке, встал на 
стезю политика и с огромной ответственностью к этому отно
сился до последнего дня своей жизни...

Нет, не обнищала мыслью, идеей и талантом земля наших 
предков. Под колокольный звон поруганных и полуразрушен
ных церквей и храмов возрождается новая Россия. Сегодня 
уже наступил предел — либо мы осуществим прорыв к демо
кратическому государству и займем достойное место в циви
лизованном мире, в семье европейских народов, используя 
идеи великих русских гуманистов — Льва Толстого, Федора 
Достоевского, Андрея Сахарова — горькой совести нашей, ли
бо мы обречены.

Мой собеседник — народный депутат СССР, член Межреги
ональной депутатской группы Галина Васильевна СТАРОВОЙ
ТОВА.

е ним связывается сниже
ние военной угрозы, впер
вые нашу страну не воспрп 
нимают этаким монстром. Я 
спрашивала у простого шо
фера в Италии: «Почему 
вам так нравится Горбачев?» 
Он ответил: «Все ваши ли
деры были очень страшные, 
и я все время ждал, что 
мою семью ожидает что то 
нестабильное: или атомную 
бомбу сбросите, или социа
лизм принесете к нам, в 
Италию... А теперь нам ста
ло спокойнее, потому что вы 
остаетесь за пределами сво
их границ и ни на что не 
претендуете...».

Внутри страны Президент 
может оказаться в положе
нии английской королевы, 
которая царствует но не пра
вит. Именно потому он так 
беспокоился относительно 
выдвижения Ельцина и сей
час прилагает все усилия к 
тому, чтобы парламент Рос
сии стал оппозицией Пред
седателю Верховного Сове
та РСФСР. Аппарат прило
жил все усилия, и, я ду
маю, М. С. Горбачев как-то 
регулирует этот процесс. 
’Если говорить более широ
ко о его будущем безотно
сительно к будущему нашей 
федерации, то. я думаю, Ми
хаил Сергеевич — фигура 
по-своему трагическая в на
шей истории, потому что он 
начал процесс реформ, но не 
в состоянии его завершить. 
И это не вопрос его личных 
особенностей и психологиче
ских свойств. Это объектив
ный процесс. Тут действует 
так называемый «синдром 
Эгона Крспца». Кренц — ре

форматор, приходит, смеща
ет коррумпированного Хон- 
некера, а после этого демо
кратическое движение, кото
рое при нем проснулось, сно
сит и его. Потому что он 
вышел из недр той же си
стемы, он член коммунисти
ческой партии, которую хо
тят судить судом истории. 
Если у Горбачева хватит 
мудрости сейчас и он суме
ет отказаться от своих лич
ных амбиций (к чему он 
все время призывает парла
ментскую оппозицию) и 
пойти на контакт с Ельци
ным, то он может продлить 
свое историческое время. И 
мы все были бы в этом за
интересованы, чтобы этот 
альянс — «Ельцин — Гор
бачев» —• состоялся. Ель
цин готов проделать свою 
часть пути. Готов ли Горба

чев — покажут самые бли
жайшие дни.

Сейчас принято говорить, 
что партия начала пере
стройку. Это, конечно, не 
так. Начал один лидер, опи
раясь на идеи и диссиден
тов, и западных, и восточ
ных европейских демократи
ческих движений, аккумули
ровал эти идеи. Хотел в 
начале своего движения сде
лать наше государство дей
ствительно более цивилизо
ванным. но он был лидером 
моносистемы, лидером си
стемы монопольной бесконт
рольной власти партии, ко
торая реально срослась с 
государственными структура
ми. Монопольно властвую
щая партия может начать 
процесс обновления, но не 
может его завершить. Пото
му что по мере освобожде
ния от наследия тоталитар
ного режима становится все 
более очевидной незаконность 
монопольное™ ее власти. II 
с какого-то момента, а этот 
момент уже наступил и да
же прошел, Горбачев и пар
тия, двигая перемены даль
ше, должны начать рубить 
тот сук, на котором они са
ми сидят. Например, он дол
жен отказаться от поста 
Генсека, а он пока не ' мо
жет...

— Ваше отношение к эко
номической реформе, в оче
редной раз предложенной 
правительством Н. И. Рыж
кова?

— А какая там реформа? 
Повышение цен, и все, не 
больше. Реформы практиче
ски нет. Кроме того, Абал
кин начинал с такими чест

ными намерениями, и вдруг 
он же, под давлением ли ап
парата или еще по каким- 
либо причинам, вводит в 
Закон о собственности пункт 
об исключении эксплуатации 
человека человеком, то есть 
цепляется за старую иде
ологическую догму. Госу
дарство, значит, может экс
плуатировать, а человек —- 
нет? Тем самым исключает
ся даже возможность при
нятия частной собственности, 
а это основа, конечно, для 
экономической реформы, ос
нова для рынка, так же, 
как и Земельный закон. Ре
форма в таком виде или в 
какой-то даже обновленной 
форме не сработает. Это 
нереально.

—। Не хотите ли вы ска
зать, что Съезд народных 
депутатов СССР и Верхов

ный Совет страны подош
ли к финишной черте? Ведь 
налицо резкий спад интере
са к их работе со стороны 
народа.

— Они будут долго аго
низировать. Они прошли оп
ределенную эволюцию. Я, 
как и члены Межрегиональ
ной депутатской группы, 
считаю, что оптимальным 
было бы их досрочное пе
реизбрание в 1991 году. Ес
ли заработает механизм от
зыва депутатов — можно 
воспользоваться им. Если он 
плохо будет действовать, что 
весьма вероятно, то можно 
говорить о переизбрании все
го депутатского корпуса в со
ответствии с новым Законом 
о выборах, где формула «от 
общественных организаций» 
не предусмотрена вообще.

Беда наших лидеров в 
чем?

Они неадекватно воспри
нимают ситуацию, они отор
ваны от реальной жизни, у 
них нет обратной связи, 
очень много информацион
ных фильтров, в результате 
чего информация к ним по
ступает искаженной, и они 
действительно просто оторва
лись от реальности. Горба
чеву сейчас надо пройти 
больший путь до «круглого 
стола», до диалога, чем са
мим демократам. Они ведь 
тоже готовы сделать, допу
стим, один шаг вправо, но 
Горбачеву - то ведь надо 
сделать десять шагов влево, 
чтобы они оказались на рав
ных позициях? Хватит ли у 
него благоразумия и муже
ства это сделать?

— Существует ли сего

дня опасность установления 
диктаторского режима прав
ления страной?

— Это исключить нельзя. 
Но, может быть, это не так 
страшно. Как . не страшна 
была диктатура Ярузельско
го в Польше, довольно про
свещенного диктатора, так 
и у нас можно. надеяться на 
то, что какой-нибудь дикта
тор вроде генерала, типоло
гически, скажем, Волкогоно
ва, может оказаться не та
ким опасным, как некоторые 
штатские... Но на штыках 
сидеть неудобно, штыки ведь 
не добавляют ни продуктов, 
ни товаров народного по
требления. Они не решают 
экономических и националь
ных проблем. Они на время 
могут сдержать процесс де
мократизации, приостановить 
его, но в целом остановить

ммижя

его уже никто и ничто не 
может.

Сегодня в стране есть ре
альная угроза русского фа
шизма. Фашизм ведь из че
го рождается? Из соедине
ния антисемитизма -и пере- 
распределительно - уравни
тельных тенденций под ло
зунгами «грабь награблен
ное» малопросвещенных сло
ев рабочего класса. • Ду
маю, что одной из социаль
ных опор этого фашизма мо
жет стать Российская ком
партия, уже появились ло
зунги партии диктатуры про
летариата на учредительном 
съезде в Ленинграде.

Вообще-то наши процессы 
очень напоминают польские 
события, где в декабре 
1981 года был совершен пе
реворот. Лидеры «Солидар
ности» пошли в тюрьму, 
где пробыли по 6-8 лет. Но 
если можно обойтись без 
тюрьмы, мы бы предпочли 
обойтись без тюрьмы.

— Галина Васильевна, ка
ково ваше отношение к де
ятельности КГБ СССР?

— У нас в Верховном Со
вете есть постоянный коми
тет по надзору за деятель
ностью МО и КГБ. Но этот 
комитет сформирован из 
аппаратных депутатов и 
слабо доступен для рядовых. 
Хотел в свое время войти в 
состав этого комитета А. Д. 
Сахаров, несмотря на свою 
загруженность, по потом 
увидел, что ему трудно там 
будет работать с тем депу
татским корпусом.

Бюджет КГБ недоступен, 
как и бюджет военного ве
домства. В США публикует

ся 120 статей военного бюд
жета, у нас только 5. И де
лают вид, что в осталь
ном весь этот ВПК обсужда
ет какие-то мирные нужды. 
Показывают самые разные 
оценки наших военных расхо
дов от 60—70 до 300 мил
лиардов рублей в год. Это 
должно быть подконтрольно 
Верховному Совету.

Сейчас разработан новый 
проект Закона о КГБ. Недав
но довелось выступать в 
Кронштадте перед револю
ционными матросами, при
везла с собой проект воен
ной реформы, который раз
работан нашей МДГ, разда
ла его офицерам для обсуж
дения. Чтобы они нам еще 
прислали замечания. В кон
це встречи ко мне подошел 
полковник КГБ и сказал, 
что ему очень правится на
ша программа, и спросил о 
том, когда же наконец пар
ламент легализует КГБ? 
«Когда вы нас поставите в 
законные рамки? Мы тоже 
хотим быть людьми».'

Состав КГБ ведь тоже 
очень разный. Мы, народ
ные депутаты СССР, перед 
III Съездом получили 
письмо, в котором от име
ни Центрального управле
ния КГБ было решение об
щего собрания сотрудников. 
Там были такие мысли: КГБ 
не хочет быть больше пуга
лом для перестройки; КГБ 
порвал со сталинизмом; 
КГБ хочет быть законной 
организацией и подчиняться 
только, Верховному Совету, 
никакому там Политбюро; 
чтобы был Закон о КГБ, где 
бы описали его функции, и 
он не хочет за их рамки вы
ходить.

Такое настроение есть. 
Оно понятно. II далее: там 
еще такая примечательная 
фраза была о том, что КГБ 
информирует депутатов о 
том, что он часто предвос
хищает развитие событий 
негативных и вовремя инфор
мирует об этом руководство 
страны и удивлен, почему 
не принимаются своевремен
но эффективные меры.

— Ваше отношение к соб
ственности КПСС?

— Я более склонна при
нять здесь точку зрения Гав
риила Попова •— именно о 
необходимости национали
зации всего имущества пар
тии, а нс его перераспреде
лении. Он сказал, что под
ходит к этому как эконо
мист — если какое-то лицо 
оказалось некредитоспособ
ным, не выполнило своих 
обещаний, то его имущест
во идет с молотка, его опи
сывают. И вот партия за 70 
лет не выполнила своих 
обещаний перед народом, 
она слишком буквально по
няла лозунг «Партия и на
род едины» в экономиче
ском смысле слова, и сего
дня имеет смысл говорить 
о национализации всего пар
тийного имущества. А даль
ше — пускай все партии на
чинают с одинаковых исход
ных позиций свою идейную 
борьбу, С одинаковой сте
пенью оснащенности изда
тельских баз, средств массо
вой информации и так да
лее. II тогда уже посмот
рим, кто выиграет борьбу за 
умы и души людей.

-— Ваш прогноз относи
тельно будущего России?

— Россия, пожалуй, един
ственная страна, располо
женная одновременно и в 
Европе, и в Азии. Сопри
касается с разными культу
рами, имеет разные природ
ные условия, разное этни
ческое самосознание, разные 
традиции — и ремесленные, 
и промышленные. Сегодня 
в мире лучше всего — и бо
гаче, и покойнее — живут 
маленькие государства — 
Люксембург, Монако, Бель
гия, Швейцария. Ни один 
гигант хорошо не живет. И 
поэтому, если бы Россия 
смогла определить этно
культурное своеобразие сво
их регионов, развить их 

столицы, то, наверное, в 
целом она бы от- этого толь
ко выиграла. Если говорить 
о самоопределении, то хочу 
выделить три фактора как 
условия самоопределения:

— историческая принад
лежность к какой-то терри
тории;

— этнический состав сов
ременного населения, что не 
совпадает обычно с истори
ей, ведь сегодня русские в 
большинстве на этих прост
ранствах;

— конституционное воле
изъявление этого населения, 
чего тюка не имеем.

Субъект пока еще не до
зрел, хотя это может про
изойти.

Столицы регионов будут 
развиваться. А столицу 
всей федерации надо пере
нести из России. Столицей 
России должна быть Моск
ва, как и в древности. А сто
лицу федерации можно пере
нести поближе к Востоку, к 
богатым среднеазиатским ре
сурсам. Кстати, там не бы
ло проблемы митингов, в 
пределах Садового кольца, 
да и Президенту удобнее 
иметь там свою резиденцию.

Кстати, единство каждого 
государства обусловливают 
два фактора: единый рынок 
экономический и единство 
идеологии. У нас нет ни то
го, ни другого. Естественно, 
что все распадается, пока 
не возникнут рыночные отно
шения.

—' Как вы смотрите на 
отмену паспортной нацио
нальности?

— Я везде требую отме
ны паспортной национально
сти, особенно в отношении 
детских документов. А так
же расширения официаль
ных признаков самой этой 
этнической идентификации. 
Сегодня у нас принят ра
систский принцип, когда в 
16 лет, при получении па
спорта, только по нацио
нальности одного из роди
телей ребенок может выбрать 
себе национальность, а не 
по самоощущению, по род
ному языку — то есть би
ологический принцип опре
деления национальности по 
крови. Тем самым исключа
ется примат социального над 
биологическим, который мы 
всегда провозглашаем в дру
гих сферах по отношению к 
человеку. Этот принцип и 
подход являются совершен
но пещерными. Кроме того, 
оставляет простор для на
циональной дискриминации.

—• Галина Васильевна, 
расскажите немножко о се
бе.

— Родилась в Ленингра
де, окончила ЛГУ: факуль
тет психологии, кафедру со
циальной психологии. По
следние 15 лет работала в 
Институте этнографии АН 
СССР, теперь в Московской 
его части. До 1988 года жи
ла в Ленинграде, где посто
янно живут мои родители. 
Сыну 20 лет, студент.

— Галина Васильевна, 
скажите, как вы относитесь 
к идее возвращения наше
му городу его исконного, ис
торического названия? Я 
имею в виду Санкт-Петер
бург.

— Мне симпатично это 
название. Но этот вопрос 
нужно вынести на референ
дум жителей. Здесь надо, 
чтобы дозрело обществен
ное мнение для такого ре
шения. Не во всех случаях 
нужен референдум, напри
мер, повышать цены или не 
повышать — результаты 
прогнозируются легко. А тут 
должно быть соответствие 
восприятию людьми этого 
названия.

—■ Спасибо за интервью.

М. РА ДИМУШ КИН. 
(«Смена», г. Ленин

град, 19 июня 
1990 г.).

Снимок Л. БАРАНОВА.

Из литовской прессы
16 июня газета «Валстие- 

чию лайкраштис» напечатала 
корреспонденцию «Взгляд ре
алиста», в которой рассказы
вается о встрече жителей 
Плунге с академиком Эдуар- 
дасом Вилкасом. Казалось 
бы, ничем особенным эта пу
бликация не выделяется, и 
все же хотелось бы предста
вить несколько ее фрагмен
тов и не только потому, что 
большинство собравшихся на 
встречу людей волновал во
прос, когда же окончится 
блокада.

— Чтобы она окончилась 
как можно скорее, хотим не 
только мы. по и само руко
водство СССР, ибо оно также 
терпит от блокады большие 
убытки, — говорил академик 

Э. Вилкас. — А для этого 
необходимо сесть за стол пе
реговоров. Условия той сто
роны известны — приостано
вить Акт 11 марта. Но нага 
Верховный Совет не согласен 
пойти па это. Горбачев тоже 
не уступает, поскольку к это
му его обязывают решения 
третьего Съезда народных 
депутатов СССР, престиж ру
ководителя огромного госу
дарства. Говорят ведь, что 
умный должен уступить. Вот 
это мы и должны сделать. По 
зрелому размышлению я при
шел к выводу, что Акт 
11 марта мы можем при
остановить и ничего пло
хого из этого ио получит
ся. Любое упорство в этом 
вопросе бессмысленно. Разу

меется, мы можем держаться 
долго, по нужно знать, ради 
чего страдать. Необходимо 
наконец найти формулу ре
шения этой проблемы. Пра
вительство се ищет. Каковы 
шансы на скорый конец бло
кады? Вероятность — около 
70 процентов.

— А ne следовало ли бы 
предъявить Ландсбергису 
счет за развал народного хо
зяйства Литвы?

— Уважаемые жемайтий- 
цы, давайте не будем лито
вцами и не станем затевать 
драку, — успокаивал ио-бо- 
свому настроенных слушате
лей академик. — Есть люди, 
которые безоговорочно под
держивают наше правитель
ство, и есть такие, кто бро
сается на него с нападками. 
А вот этого не следовало бы 
делать. Где нужно — под
держать, где нужно — по

критиковать. Я также считаю, 
что многие парламентарии 
об экономике не думают. И 
я говорю об этом открыто. 
Нам нужно выходить из ту
пика. Ведь паша цель — ро- 
альпая независимость, а не 
Акт о независимости.

»Думаю, что сегодня важ
нейшая забота для всех по
литических сил, стремящих
ся к независимости Литвы,—• 
восстановление государствен
ности республики. Однако 
восстановление государствен
ности нередко понимается до
вольно упрощенно. Некото
рым кажется, что провозгла
шение независимости и есть 
подлинное восстановление го
сударственности», — пишет 
во вступлении к своей статье 
«Независимость: идея и дей
ствительность» доцент, член 
ЦК КПЛ Юстинас Каросас. 
Эту интересную статью напе
чатала 14 июня газета «Тис
са». Предлагаем вашему вни
манию некоторые мысли Юс- 
тинаса Каросаса:

«Говорят, Литва стала сво
бодной с того момента, как 
был провозглашен Акт о не
зависимости. Зная, из чего 
мы вышли, становятся сове
ршенно попятными и корпи 
подобного взгляда па госу
дарственность. Однако оче
видно одно: пока мы пе от
кажемся от подобного взгля
да, по крайней мере в поли
тической области, до тех пор 
восстановление реальной го
сударственности окажется 
трудно досягаемой целью.

...Малю того, восстановле
ние независимости, которое 
осуществляется прежде все
го в Литве, должно в то же 
время происходить и за ее 

пределами. Это нс является 
делом одной только Литвы и 
не зависит от нашей внутрен
ней настроенности. Если бы 
было иначе, то свободными 
мы могли быть п в сталин
ский период, ибо сам чело
век всегда может считать, 
что оп свободен. Думая по
добным образом, можно прий
ти к выводу, что и тюрьма — 
самое подходящее место для 
реализации свободы челове
ка. Разумеется, такое иде
ализированное понимание 
восстановления независимо
сти ведет к авторитаризму, 
которое можно выразить хо
рошо знакомым нам лозун
гом: «Одна партия — одна 
правда!». Парадокс — этот 
большевистский призыв, от 
которого мы пытались убе
жать, идя по пути к демо
кратической и независимой 
Литве, вновь возрождается. 
Правда, в несколько изменен
ном виде».

Путь к демократии, терпи
мости к чужому мнению, 
культуре ведения дискуссии... 
Где находимся мы — в нача
ле этого пути или еще толь
ко на узенькой тропе, веду
щей к нему? Вопрос актуаль
ный и не лишен основания, 
ибо и в литовской печати 
продолжают скрещивать ко
пья. В центре мишени, как и 
прежде, — журналисты, пи
сатели, активнейшие предста
вители того или иного обще
ственного движения, которые 
считают своим долгом вы
сказать собственное мнение.

Больше всех, конечно, до
сталось писателю Ю. Балту- 
шису, речь которого на съез
де КПЛ (КПСС) передало 
Центральное телевидение.

13 ик/ня газета «Листувос 
Айдас» напечатала открытое 
письмо заслуженного учите
ля Литвы Бернардаса Шак- 
ниса Юозасу Балтушису, на
званное «Писателя Балтуши- 
са нет, есть тов. Балтушис — 
слуга Москвы, член КПСС».

Письмо большое, поэтому 
вашему вниманию предлага
ем лишь несколько фрагмен
тов из этой публикации:

«Тот день для Литвы был 
великим и торжественным — 
праздник Святой Троицы. По 
его конец омрачил и оскве
рнил . писатель Юозас Бал- 
тушис, размышления которо
го прозвучали в программе 
советского телевидения «Вре
мя». Опп — как ком грязи, 
брошенный в лицо каждому 
жителю Литвы — литовцу, 
белорусу, еврею... «Под
лец», — со слезами На гла
зах сказала заглянувшая к 
нам соседка-еврейка. «Как он 
смеет говорить от имени Лит
вы?» — поразился поляк. А 
русский, но знавший ни сло
ва по-литовски, так охарак
теризовал: «Сволочь...». Он 

недавно лежал в больнице, 
и никто пи намеком его не 
Обвинил в том, что он не зна
ет литовского языка. А вся 
моя семья с горечью и ду
шевной болью сказала: «Пи
сателя Балтушиса нет —■ 
есть литовский выродок...».

Моя профессия — учитель. 
В ваших книгах я когда-то 
искал красоту и добро, чтобы 
передать их детям. Сейчас 
они — взрослые люди, и мно
гие из них звонили .мне в тот 
же вечер, и с недоумением 
спрашивали: «Учитель, как 
понять писателя Балтушп- 
са?». Что я им мог ответить? 

«Писателя Балтушиса нет... 
По’ путайте тов. Балтушиса, 
слугу Москвы, присягнувше
го па верность члена КПСС, 
с бывшим писателем...».

НА СНИМКЕ: одна из пресс- 
конференции премьер-мини
стра Литвы Казимеры Пруп- 
скене.

Этот малыш декламирует 
стихи литовских поэтов и со
бирает деньги в антиблокад- 
ный фонд. Собрал уже 1619 
рублей.

(Фотохроника ТАСС).
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НА СМЕНУ!

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ МЕНЕДЖЕРОМ?
Мы уже рассказывали о проходившей в 

Свердловске международной выставке «Орг- 
техника-90». Она подняла целый ряд проблем 
не только для нарождающегося у нас инсти
тута менеджеров, и, думается, к ее урокам 
стоит вернуться еще раз.

Западногерманская фирма «АНКЛА» в осо
бой рекламе не нуждается. Она не нови 
чок на отечественном рынке. Доказательство 
этому — семнадцать лет успешного сотрудни
чества с нашей страной.

Технический представитель фирмы Макс 
Штейнбрехер, работающий там более девяти 
лет, прежде чем стать менеджером окончил 
сначала реальное, а затем техническое учили
ще. Знания в технике, экономике позволили 
ему стать опытным профессионалом.

Настольная система редактирования и обра
ботки различных видов текстов, в том числе 
и таблиц, с дисплеем, с внешним запоминаю
щим устройством, представленная на выстав
ке. освоена Максом досконально.

Он охотно демонстрирует ее и рассказыва
ет с помощью приветливой переводчицы, быв
шей нашей соотечественницы, о возможностях 
системы, которая способна не просто набирать 
тексты на обычной бумаге, но и изготавливать 
оригинал — макеты, получать диапозитивы.

Что говорить, неплохо бы иметь эту систему 
и нашим издательствам, типографиям. Но хо
тя был и последний день работы выставки в 
Свердловске, торговых сделок на покупку си
стемы заключено не было.

■— Никого не заинтересовала эта новин
ка? — удивленно спрашиваю я Макса.

— Нет, интересовались ею многие, видимо, 
нужно время для осмысления, принятия ре
шения о закупке.

— В этом нет ничего странного, — добавля
ет менеджер сервисного центра объединения

«Информ-ВЭС» Юрий Горохов, работающий 
совместно с фирмой «АНКЛА» Кстати, на вы 
ставке это были единственные представители 
Министерства внешних экономических связей 
СССР.

— Люди должны переварить все увиден
ное. Потом, месяца через два. зная по опыту 
прошлых лет. начнутся телефонные звонки к 
нам. в центр, деловые контакты... и заключе
ние договоров.

— К сожалению, многие уральские коммер
санты плохо разбираются в системе рыночных 
отношений, в элементах маркетинга, менедж
мента, — вступает в разговор ведущий ин
женер сервисного центра Александр Лаком- 
кин, — у них нет знаний и опыта в этом деле. 
Открытие валютного счета в банке сше ма
ло о чем говорит, главное — выгодно исполь
зовать деньги. Для этого надо разбираться 
в пенах на мировом рынке, а не покупать 
технику, любую западную продукцию в 2-3 
раза дороже рыночной цены, что нередко бы
вает.

— Легко ли стать хорошим менеджером?
— Это не так просто, как кажется на пер

вый взгляд, — считает Макс Штейнбрехер. 
С ним согласны менеджеры «Информ-ВЭС». 
Хотелось бы, чтобы и наши свердловские 
специалисты думали так же.

Остается надеяться, что это не последняя 
встреча с нашими новыми друзьями и мы 
сможем увидеть и приобрести не только си
стему редактирования текстов, но и различ
ного типа пишущие машинки, персональные 
ЭВМ, поставляемые фирмой на мировой ры
нок. Г. ХОРОШ ЕВА.

НА СНИМКЕ: в залах международной вы
ставки «Оргтехника-90».

Фото В.

СИРЁНА

ЯКУБОВА.

Кражи государственного и 
личного имущества по-преж
нему остаются самыми расп
ространенными видами пре
ступлений. За минувшую не
делю участились случаи 
краж через форточки, окна, 
балконы. Квартирные воры 
все чаще используют то об
стоятельство, что хозяева 
покидают свои жилища на 
выходные дни.

ВОСПОЛЬ 3 О ВАЛ С Я 
ФОРТОЧКОЙ преступник, 
укравший в ночь с субботы 
на воскресенье вещи из 
квартиры на первом этаже в 
Октябрьском районе. Не 
помогла и охранная сигнали
зация. Пока работники вне
ведомственной охраны до
бирались по адресу, вор. 
схватив первое полавшее 
под руку, скрылся. Вернув
шиеся с дачи хозяева были 
неприятно удивлены и при
шли, наверное, к выводу, 
что без решеток на окнах не 
обойтись.

В эту же ночь в Киров
ском районе украдены им
портная аппаратура и ве
щи на сумму около 20 ты
сяч рублен. На этот раз во
ры проникли в квартиру че
рез лоджию.

ХОРОШАЯ НАВОДКА 
была у воров, если они так 
уверенно действовали,—счи
тают в Верх-Исетском ОВД. 
В этом районе воры тоже 
забрались в квартиру через 
форточку. Хозяйка отсутство
вала четыре дня, а приехав, 
обнаружила в квартире 
жженую бумагу (видимо, во
ры подсвечивали себе но
чью), пропали золото, меха, 
виино - водочные изделия. 
Предполагается, что охран
ная сигнализация не срабо
тала в связи с автономным 
отключением электроэнергии.

ОХОТА ЗА ДЕФИЦИТОМ 
привела в понедельник во
ров в Верх-Исетский и Ле
нинский районы, где укра
дены два магнитофона 
«Шарп».

Иногда преступники идут 
напролом. Так случилось в 
Ленинском районе, где, взло
мав дверь, злоумышленни
ки похитили из частной 
коллекции восемь икон.

МАЛЬЧИКА НАШЛИ 
ГРИБНИКИ. Это было в 
двадцати метрах от проез- 
н:ей части между автобус
ными остановками «Пески» и 
«Уралвзрывпром» йо доро
ге на Новосвердловскую 
ТЭЦ. Труп мальчика, кото

рый разыскивался с 9 июня, 
внешних признаков насиль
ственной смерти не имеет. 
Остальные выводы можно 
будет делать после судебно- 
медицинской экспертизы.

В розыске мальчика были 
задействованы силы мили
ции. общественности, к на
селению обращались через 
телевидение, городскую га
зету < Вечерний Сверд
ловск». но поиски были без
результатными. Шести лет
ний ребенок оказался далеко 
от своего дома... Как?

ЖУТКАЯ ПО СВОИМ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ ИС
ТОРИЯ произошла в районе 
Серова. 28-летняя женщина, 
скрывающая свою беремен
ность, в лесном массиве не
далеко от железнодорожного 
переезда родила доношен
ного ребенка. Живым он 
был недолго: мать-убийца 
оборвала его жизнь, затя
нув на шее беззащитного 
младенца петлю. После это
го закопала свою жертву в 
пятидесяти метрах от желез
нодорожного полотна.

ЛИЧНОСТЬ УСТАНОВ
ЛЕНА. В- Верх Нейвинском 
пруду был обнаружен рас
члененный труп женщины. В 
настоящее время установле
на личность потерпевшей. 
По подозрению в соверше
нии преступления задержан 
рабочий комбината бытового 
обслуживания.

НАРКОТИКИ — В ГА
РАЖЕ. Где только ни пря
чут наркотическое зелье его 
поклонники и сбытчики! На 
этот раз 530 граммов моло
той конопли обнаружено в 
частном гараже одного из 
жителей Тавды.

ВНИМАНИЕ! РОЗЫСК! 
24 июня в 10 часов в подъ
езде дома № 12 оперуполно
моченным Кировского РОВД 
был задержан сбежавший из 
нижнетагильской колонии 
строгого режима Филиппов. 
Его напарнику — свердлов
чанину Кириллову удалось 
сбежать. Его особые приме
ты: наколки на руках в ви
де перстней. Оба беглеца 
неоднократно судимы за 
совершение тяжких преступ
лений. На фото — Кирил
лов.

Г. МИХАЙЛОВА, 
инструктор пресс группы 

УВД Свердоблисполкома.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ПАШНИЕ1 
г/МЮО ВЕЛОСИПЕДНЫЙ СПОРТ - 
Молодежный ТРИАТЛОН!
центр «Союз» почти одщцпццский

принимает заказы на:
— благоустройство терри

торий, площадок, предприя
тий,

— асфальтирование анга
ров и цехов п зимний период, 

— ремонт мягкой кровли 
и покрытие полов линолеу
мом.

Материалы — заказчика, 
частично — свои.

«Союз» берет на себя и 
обеспечение техникой.

Заказы принимаем до 25 
июля 1990 года.

Телефон: 57-03-82 (зво
нить с 10 де 12 часов).

ВИД СПОРТА
Приглашаем всех желающих участвовать в 

соревнованиях, которые состоятся в Перво
уральске 8 июля 1990 года.

Сбор учс/тников в 9 часов на набережной 
городского пруда, возле магазина «Подарки».

Программа соревнований:
плавание — 1500 м, 
велосипед — 40 км, 
бег — 10 км.

Первоуральский городской
комитет по физкультуре и спорту, 

кооператив «Роботрон», 
клуб любителей бега «Надежда».

Правление Союза крестьянских хозяйств,

сельхозкооперативов и
Свердловской области

извещает:
15 июля в Свердловске я 10 часов в ак

товом' зале обкома ВЛКСМ (ул. Ленина, 
34) состоится очередное областное собра
ние союза.

Приглашаем представителей уже дейст
вующих и создаваемых в районах сель
ских крестьянских союзов, ассоциаций, то
вариществ, агрокооперативов, сельскохозяй
ственных арендных 'коллективов, владель
цев крестьянских хозяйств, фермеров, хо
зяев сельских подворий, а также лип, же
лающих участвовать в развитии новых 
форм сельскохозяйственного производства.

В‘повестке дня:

арендаторов

— отчет о деятельности правления сою
за за период после учредительной конфе
ренции;

— об итогах рассмотрения сессией 
Свердловского облсовета положения в аг
ропромышленном комплексе Среднего Ура
ла и первоочередных задачах по укрепле
нию союза и развития новых форм хозяй
ствования на селе.

Заявки на участие в собрании направ
лять до 10 июля 1990 года по адресу:

620219, г. Свердловск, ГСП-507, ул. Кар
ла Либкнехта, 5а.

Справки по телефону: 51-30-04.

ПЕРВЫЕ
Сын деревенского учите

ля Роуленд Хилл, ставший 
впоследствии генеральным 
почтмейстером Великобри
тании, в тридцатых годах 
прошлого столетия предло
жил произвести в Англии 
реформу почтового дела: 
ввести единый тариф на пе
ресылку писем и применять, 
как советовал Джеймс Чал
мерс, специальные марки, 
показывающие, что этот та
риф соблюдается всем насе
лением. Чалмерс был вла-* 
дельцем типографии. Он пред
ставил проект первой ан
глийской марки, на которой 
была изображена голова 
юной королевы Виктории В 
правительственных учрежде
ниях к проектам Хилла и 
Чалмерса долгое время от
носились с недоверием. Они 
полагали, что население не 
признает нововведения и не 
будет широко пользоваться 
услугами почты. Но Роу
ленд Хнлл упорно и после
довательно продолжал на
стаивать на реформе. Об
щественность, разобравшись 
в том, что представляет со
бой реформа, поддержала 
Хилла; англичане засыпали 
почтовое ведомство письма
ми, требуя немедленно осу
ществить реформу. Депута 
ты выступили в парламенте 
с яркими речами, призывая 
претворить в жизнь передо-

МАРКИ МИРА

вую идею своего соотечест
венника. Правительство ■ рас
порядилось, чтобы почтовое 
ведомство в короткий срок 
провело реформу. Так в Ан
глии был впервые установ
лен единый государственный 
почтовый тариф. В поясне
нии к нему указывалось, 
что плату за пересылку пи
сем отныне вносит только 
отправитель.

Вспомнили, что еще за 
несколько лет до реформы 
Джеймс Чалмерс ратовал за 
выпуск почтовых марок и 
даже представил их проект, 
ио почтовое ведомство этот 
проект не приняло. Отверг
нув его, оно организовало 
на Британских островах спе
циальный конкурс. Со вс^х 
концов Англии поступило 
ЛОО разнообразных проектов. 
Но лучшим все-таки ока
зался тот. который раньше 
других сделал Чалмерс. Его 
поддержал и Роуленд Хилл. 
Чалмерс никогда не считал 
себя ни живописцем, ни 
графиком. Создавая свой 
проект, он обвел на бумаге 
медальон, на . котором была

выигравирована головка. Вик
тории.

Поэтому, чтобы ее рису
нок был выразительным и 
четким, обратились к худож
нику Генри Короульду с 
просьбой доработать проект 
Чалмерса. Когда он это сде
лал, граверы сын и отец 
Хиты воспроизвели его ри
сунок на стали. Потом мар
ку отпечатали черной крас
кой. Вот почему спустя нес
колько десятков лёт коллек
ционеры назвали ее «чер
ным пенни». 6 мая 1840 г. 
первая в мире почтовая мар
ка официально поступила в 
обращение. Следом за ней 
выпустили и синюю двух
пенсовую марку, тоже с 
портретом королевы Викто
рии. Количество почтовых 
отправлений стало резко ра
сти. В 1839 г. было достав
лено лишь 75 миллионов пи
сем, а спустя всего четыре 
года - уже 300 миллионов. 
Люди обратили внимание на. 
почтовые марки как на воз
можный предмет коллекцио
нирования. Когда же воз
никло увлечение филатели
ей. коллекционеры обнару
жили: «черные пенни» отпе
чатаны с. одиннадцати раз
ных клише. Чтобы сложи
лась полная коллекция толь
ко одной этой марки, нуж
но собрать 2640 штук, сре
ди которых каждая чем-то

непохожа на другую. Можно 
ли отыскать все эти разно
видности сейчас, спустя 
столько лет после выхода в 
свет первой марки мира? А- 
вот у свердловского коллек
ционера, преподавателя 
Уральского государственного 
университета имени А. М. 
Горького В. Я. Шура боль
шинство из них есть. Он соз
дал оригинальную филатели
стическую разработку — 
«Первые марки мира». Здесь 
и знаменитый «черный 
пенни», и менее знаменитый 
«голубой пенни», а «гвоз
дем» коллекции является 
конверт с календарным 
штемпелем 6 мая 1840 г.

А ведь с этой даты и на
чалась 150 лет тому назад 
история почтовой марки в 
мире. Филателистическая эк
спозиция нашего земляка вы
соко оценивается на филате
листических выставках. Так, 
на 1-й зональной филвыстав- 
ке «Большой Урал-80» в 
Свердловске она награж
дена высшей наградой — 
золотой медалью.

Ю. СОРКИН, 
член президиума 

правления Свердловского 
отделения союза фила

телистов, кандидат 
медицинских наук.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 26 го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
»5 из 36».

«6 из 45»: 1, 2, 3. 13. 15. 36.
«5 из 36»: 1, 8, 19, 28. 35.

(ТАСС).

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

омским 
музыкальный театр 

(в помещении театра 
оперы и балета) 

Сегодня ЕВГЕНИИ ОНЕГИН 
4-УП ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО

ХМЕЛЬНИЦКИЙ 
УКРАИНСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНО 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

им. Г. И. Петровского 
(в помещении театра 

музномедии)
Сегодня МАНСКАЯ НОЧЬ 
4-УП СВАДЬБА

В. МАЛИНОВКЕ

ЧЕБОКСАРСКИЙ РУССКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

(в помещении театра 
юного зрителя) 

Сегодня и 4-У ЖИЗЕЛЬ -
И НЕОБЫЧАЙНЫЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ СОЛДАТА 
ИВАНА ЧОНКИНА

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК 
НОВАЯ ПРОГРАММА 

«ЗВЕЗДЫ 
РУМЫНСКОГО ЦИРКА».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый американский 
художественный Фильм 

«ОТПЕТЫЕ 
МОШЕННИКИ» 

Сеансы: И. 13. 15. 17. 19. 21.

Внимание!
Свердловским областным советом ВДПО объявлен 

смотр-конкурс «На лучшее противопожарное состоя
ние пионерских лагерей». Цель смотра — сокращение 
количества пожаров и ущерба от них, предотвраще
ние гибели детей при пожарах. В смотре-конкурсе 
могут принять участие все пионерские лагеря области 
независимо от ведомственной принадлежности.

Итоги конкурса подводятся по представлениям ад
министрации пионерского лагеря, согласованным с 
районными и городскими советами ВДПО, органами 
Госпожнадзора. Материалы должны быть представле
ны к 25.09.90 года.

Победителей конкурса ждут премии:
— за первое место — 300 рублей,
— за второе место — 200 рублей,
— за третье место — 100 рублей.
Для руководителей пионерских лагерей предусмот

рены поощрительные премии до 50 рублей.
Подробно об условиях смотра-конкурса вы можете 

узнать в районных и городских советах ВДПО.
Управление пожарной охраны.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Баловень 

судьбы (две серии). .
ОКТЯБРЬ — SOS над тай

гой. Черная роза — эмб
лема печали, красная роза— 
эмблема любви (две серии).

САЛЮТ — Лошади в океа
не.

ТЕМП — Великолепная се
мерка.

УРАЛ — Человек из Рио. 
Штаны. Боны и покой.

МИГ’ — В городе Сочи 
темные* ночи (две серии).

ДРУЖБА — Ложная клят
ва (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Импе
рия чувств.

КОМСОМОЛЕЦ — Семья 
(две серии).

СОВРЕМЕННИК — Идеаль
ное преступление.

ЗАРЯ — Фанат. Мой 
муж — инопланетянин.

ЗНАМЯ -- Мой муж — 
инопланетянин. «Авария» — 
дочь мента.

ЭКРАН — Без единой ули-

СТРЕЛА — Фанат.

ПОГОДА
4 — 5 июля по области 

ожидаются местами кратко
временные дожди, возмож
ны грозы 5 июля без осад
ков. ветер северо-восточ
ный. 4—9 метров в секунду. 
Температура воздуха ночью 
11 —16. днем 22 — 27. 4 июля 
на севере области ночью 
8—13. днем 18 — 2.3 градуса 
тепла.

нл смену!
Индекс 538ÖÖ.

Адрес редакции: 
520219 
Свердловск, ГСП-153 
/л. Тургенева, 13. 
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Наши телефоны: 
приемная $1-28-61 

зам. редактора 51-38-7$ 
отв. секретарь $8-93-48 

новости $6-17-51, 56-17-71

если вы разместите рекламу 
предприятия на бортах городско
го и междугородного пассажир
ского транспорта.

Молодежный центр комитета

ВЛКСМ Свердловского трамвай
но-троллейбусного управления к 
вашим услугам!

Телефон для справок: 22-77-30.

Кооператив 
«Исеть»

срочно купит 
КОМПЬЮТЕРЫ IBM PC/XT 

для организации рабоче
го места банковского слу
жащего.

Комплектация: 
— процессор 80808, 
— АЗУ 640 кбт, 
— клавиатура 101—102

клавиши,
— монитор ВГА,
— винчестер не менее 

30 мбт,
— принтер узкий или 

полуторный.
С предложениями обра

щаться по телефону 
29-47-81.

СПОРТИВНЫЕ
ТРЕНАЖЕРЫ
ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ 
И ЛЮБИТЕЛЕЙ,
А ТАКЖЕ
ДЛЯ МЕДИЦИНСКИХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ

Опытно - ПРОИЗПОДСТНРН- 
ное предприятие «ЭНЕРГИЯ» 
предлагает:

— комплекс для занятий 
11 человек одновременно 
*СПОРТ — АТЛЕТ», нагруз
ка от 5 до 80 кг, ориентиро
вочная стоимость 19500 р.;

—- «МАСТЕР» — тренажер 
для 21 человека, ориентиро
вочная стоимость 19300 р.;

— «ПРОФЕССИОНАЛ» — 
для 11 человек, ориентиро
вочная стоимость 3200 р., 
нагрузка от 40 до 200 кг;

— «УНИВЕРСАЛ» — для
I человека (состоит из семи 
тренажеров), ориентировоч
ная стоимость 4980 р.

Тренажерные комплексы 
предприятия «Энергия» — 
это уникальные модульные
конструкции для любого с 
возраста’

Ознакомиться с продукци
ей фирмы и заказать наибо
лее подходящий тренажер
ный комплекс вы можете по 
адпесу:

252018, г. Киев-18, ул. Де- 
сятинная-7. Телефоны: 
228-49-36; 229-22-89.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат $6-37-28 
экономики $6-17-70 
коммунистического воспита

ния $6-17-73
специальный корреспондент 

$8-92-41
учащейся молодежи $8-93-89 
комсомольской жизни и мо»

_ КООПЕРАТИВ—

«НОРД»
Кооператив «НОРД» ПРОИЗВОДИТ:
— масляную шпаклевку,
—- меловую пасту,
— плинтус,
— строганую рейку;
Кооператив «НОРД» ПРЕДЛАГАЕТ:
— изготовление металлоконструкций (по чертежам и эски

зам заказчика),
— выполнение кузнечных и сварочных работ (материалы 

по договоренности);
Кооператив «НОРД» БЛАГОУСТРОИТ:
— асфальтово-бетонные дороги,
— тротуары,
а также установит бордюрный камень (материалы подряд

чика) .
Оплата по государственным расценкам. Отличное качество 

гарантируем.
Справки по телефону: 55-15-20 с 8 до 17 час.

Новая серия билетов
лотереи «Спринт»

В новой серии разыгрывается более 200 тысяч выигрышей 
на общую сумму 2,5 млн. рублей. Вы можете стать одним 
из 25 счастливцев, выигравших автомобиль «Волга Г АЗ-2410» 
или «Жигули» ВАЗ-2105; «Жигули» ВАЗ-2109 или «Запоро
жец» 968М. Разыгрываются и денежные призы — 5000, 1000, 
25, 10 и 5 рублей.

Денежные выигрыши до 25 рублей можно получить у об
щественного распространителя.

ГРУППОВЫЕ ПОЕЗДКИ
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

предлагает Бюро междуна
родного молодежного туризма 
«Спутник»:

МОСКВА - с 22 по 29 ию
ля; с 5 по 12 августа, ,

ХАРЬКОВ (с посещением 
Курской дуги) — с 14 по 26 
июля: с 23 июля по 8 августа, 

ВОЛОГДА—ЛЕНИНГРАД — 
9 по 17 пюля.
ДУШАНБЕ — с 5 по 10 ав

густа,
ГОРЬКИЙ — с 7 по 12 ав

густа,
'ПЕТРОЗАВОДСК — ЛЕ

НИНГРАД — с 13 по 23 авгу
ста,

ЛЕНИНГРАД — с 4 по 12 
августа, с 9 по 17 августа, с 
27 пюля по 1 августа,

ЧЕРНИГОВ — (с выездом в 
Киев и Минск) — с 10 по 27 
августа.

Примерная стоимость путев
ки на группу—до 5 тысяч руб
лей, на одного человека — от 
120 до 200 рублей.

Телефон: 51-16-25.
Адрес бюро: г. Свердловск, 

ул. Пушкина. 5, комната 8.
Телефоны в городах обла

сти: Первоуральск — 27-873, 
Серов — 25-127, Каменск- 
Уральский — 36-480.

лодежных проблем $1-60-84
культуры $1-10-66
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания $8-92-37
$1-39-09

писем $6-91-23. $6-17-$0
«Инфорс» $6-91-16
рекламы и объявлений 

$6-91-34.
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